

las al capítulo adicional, «Personal embarcado de servicio en las costas».

EL TERCIO EXTRANJERO

2.500 solicitantes en Londres

Acuden oficiales del Ejército inglés

LONDRES, 18.—Las informaciones publicadas ayer respecto al alistamiento de voluntarios para la Legión Extranjera española han dado motivo a escenas muy curiosas.

A las tres de la madrugada de hoy empezaron a acudir en gran número los candidatos, y a las nueve de la mañana había ante el Consulado general de España cerca de 1.000 personas, a las cuales había alineado la Policía de cuatro en cuatro.

puertas del Consulado, y esperaban en la acera más de 2.500 hombres.

El Consulado, que no esperaba recibir a una multitud tan numerosa, telefonó a las autoridades, y los inspectores de Policía consiguieron dispersar a la muchedumbre, después de explicar que el alistamiento no se hacía en el Consulado, sino en otro lugar, que sería comunicado en un llamamiento.

El cónsul hizo entonces una declaración, especificando que los contratos no pueden ser firmados más que en España, y que los candidatos que se dirijan a este país lo harán a su riesgo.

La declaración explica también que los contratos son tan sólo para soldados. Esta advertencia afecta a los numerosos oficiales del ejército británico que acudieron esta mañana al Consulado.

En los círculos oficiales ingleses, a donde hemos ido a informarnos, no se atribuye importancia a los incidentes de esta mañana, y se reconoce únicamente que las autoridades españolas han demostrado en este asunto una gran corrección.

LAS OPERACIONES

Varios convoyes hostilizados

El enemigo se retira con grandes pérdidas

Los comandantes generales de Ceuta y Larache conferencian extensamente con Berenguer

Ataques infructuosos

En la conferencia de anoche participó el comandante general de Melilla que anoche fué tiroteada intensamente la posición de Sidi Amarán, sin que por nuestra parte ocurriese novedad.

Las fuerzas que salieron esta mañana para abastecer las posiciones de Tizya y Amarán y establecer comunicación telefónica con la segunda, sostuvieron tiroteo con el enemigo.

El comandante militar de Cabo de Agua manifiesta que dicha posición también fué tiroteada.

MELILLA

Convoyes hostilizados

MELILLA, 17.—Una columna mandada por el general Fresheda ha escoltado hoy los convoyes que han ido a las posiciones de Sidi Hamed el Hach, Atalayón, Hidun Lamour y Ait Aisa.

Las fuerzas fueron hostilizadas a su paso por el enemigo, resultando heridos el soldado de Intendencia Máximo Garrido y el del Tercio Extranjero Constantino Fernández.

Nuestra artillería dispersó al enemigo, causándole numerosas bajas.

Los rescatados

MELILLA, 17.—Han llegado a esta plaza, procedentes de Anual y acompañados por un moro, un oficial y un soldado. Este sufre heridas en ambas piernas, que le fueron causadas en un disparo enemigo cuando llegaban a las proximidades del Atalayón.

El oficial y el soldado vestían chibabas. En la playa Hípica se ha ahogado un soldado, perteneciente al regimiento de Trefino.

Con gran exposición de su vida lograron extraer el cadáver del oficial de Telégrafos señor Galvis y un soldado del Tercio Extranjero llamado Cristóbal Carrasco.

—Ha llegado el nuevo coronel del regimiento de Ceñuela, señor Morales Reinoso.

La Policía indígena

MELILLA, 17.—Oficialmente se sabe que faltan 48 jefes de la Policía indígena, que debieron sucumbir durante el ataque a las posiciones.

También murieron cuatro suboficiales, ocho sargentos y seis intérpretes, pertenecientes a la misma fuerza.

La Policía indígena es, en relación con los demás Cuerpos, el que ha perdido mayor número de oficiales.

Otra curación por el hipnotismo

MELILLA, 17.—Ha recobrado el habla el capitán de la Policía indígena don Julio Fortea, que había perdido el uso de la palabra el día de la evacuación de Anual.

La curación del señor Fortea ha sido debida al teniente coronel de Ingenieros don Bernardo Cabañas, ayudante del general Muñoz Cobos.

Enterado el señor Cabañas (que había llegado por la mañana a Melilla) del estado del capitán Fortea, se dirigió a su domicilio, acompañado del capitán de Sanidad Militar señor Jiménez Cabañas.

Después de reconocido por éste, el teniente coronel Cabañas procedió a hipnotizar al capitán Fortea, al cual hizo pronunciar primeramente algunas letras y después el nombre de su esposa.

Después de realizados estos experimentos, el señor Cabañas despertó al capitán Fortea, que había recobrado por completo el uso de la palabra.

Los señores Cabañas y Fortea son felicísimos.

Los trenes hospitalarios

MELILLA, 17.—Ha llegado el general Muñoz Cobos, encargado de los servicios de retaguardia y evacuación de heridos.

Ha manifestado que tiene preparados en Málaga dos trenes hospitalarios y que, además, dispone de 700 camas para otros tantos heridos.

Buscando a su hijo

MELILLA, 17.—La condesa de Hornauelos continúa sus gestiones para averiguar el paradero de su hijo, teniente del regimiento de San Fernando, que formaba parte de la columna del general Navarro.

La condesa se entrevistó con dos de los más prestigiosos indígenas, a quienes pidió que se interesaran por el paradero de su hijo.

TETUAN

Berenguer a Melilla

TETUAN, 18.—Procedente de Larache llegó a ésta el general Barrera, acompañado de sus ayudantes.

Inmediatamente marchó al palacio de la Residencia, donde se reunieron los generales Berenguer, Barrera y Manzano, comandante general de Ceuta. La conferencia fué de larga duración, y sus extremos quedaron reservadísimo.

Roco después regresó a Larache el general Barrera.

dente de Zaio, a quien los moros cortaron un dedo para quitarle un anillo de plata.

También está un niño de pecho, curándose una herida que los rifenos le hicieron en el pecho con una guña.

Los paisanos españoles refugiados de la zona y Cabo de Agua a esta plaza, siguen siendo atendidos con el más exquisito cuidado por las autoridades y los habitantes, velando por su manutención el teniente don Enrique Cullel.

Un depósito de carbón en Chafarinas

CHAFARINAS, 18.—Referencias autorizadas aseguran que se trata de establecer un depósito de carbón, destinado al abastecimiento de los ruques de la escuadra que operan en estas aguas.

Dice "The Times"

El corresponsal de «The Times», de Londres, en Tánger, escribe a su periódico acerca de los sucesos de Melilla lo siguiente:

«...Las pérdidas sufridas sólo las conoce en detalle el Gobierno español, y sobre ellas guarda silencio. Ha habido, indudablemente, errores y culpas, pero ha habido también páginas que vivirán en la Historia de España. Ha habido también, sin duda, muchos sacrificios, allí donde podían haberse evitado; y es deber de los llamados a ello descubrir a los responsables y hacer justicia.»

Mientras cita una posición tras otra; mientras a unas pérdidas seguían otras nuevas; mientras millares de hombres caían muriendo de sed y por las heridas a lo largo de los caminos; mientras las guarniciones se rendían y luego se las asesinaba; mientras día tras día se iba haciendo más y más palpable la magnitud del desastre, el pueblo y la Prensa de España soportaban el peso de la calamidad con dignidad y sin perder jamás las esperanzas; pero hoy, cuando todo el Rif se ha ido de entre las manos, juntamente con el ejército que lo conquistó con su trabajo de doce años, con su coste de millones, con sus fuertes destruidos, con sus ferrocarriles y sus minas destruidos, con sus campamentos arrasados y quemados, la nación española se halla al borde de una gran desolación.

«Va a reconstruir España todo lo que ha perdido o abandonará su empresa, considerando demasiado difícil su ejecución? La respuesta, hasta donde puede suponerse, parece haber sido dada ya. A cubrir el sitio de los millares de soldados que han caído estarán dispuestos a morir otros millares de soldados; por los millones que se han gastado y perdido se adelantarán otros millones; por los sacrificios que se han hecho se harán otros y más duros sacrificios, antes que sufrir que el prestigio de España sufra deprimido a los ojos de los moros y de Europa.»

Una cosa debe tenerse en cuenta. El «Times» nunca ha dejado de hacer notar, desde que España empezó la ocupación de su zona, que los métodos de penetración que empleaba eran inadecuados para aquel país y para aquel pueblo, y que por su política España incurrió en graves peligros. Estas palabras, repetidas con frecuencia, cayeron en oídos sordos; pero la catástrofe del Rif les ha dado la razón; y en esto no estoy solo como antes, puesto que muchos españoles ven ahora que, a menos que España modifique sus procedimientos en Marruecos, no habrá éxito permanente, y los habitantes de la zona seguirán siendo tan hostiles como lo son hoy en día.

Cuán grande es su hostilidad, lo prueban estas matanzas del Rif.»

CHAFARINAS

Los servicios del cañonero "Bonifaz"

CHAFARINAS, 17.—En Cabo de Agua reina absoluta tranquilidad.

Haec dos días que los moros no han hecho ni un solo disparo. Los buques de guerra han suspendido el bombardeo de la costa.

Merecen especial mención los servicios prestados por el cañonero «Bonifaz». Debido a su acción, los rebeldes y otros moros han cesado en el tiroteo, por temor a que dicho buque, tomando represalias, destruyera todas sus viviendas.

«Es muy elogiada por todos la actuación del comandante militar de esta plaza, pues desde que se iniciaron los sucesos ha estado cuidando con tanta eficacia como desvelo por el abastecimiento general de Chafarinas, de Cabo de Agua y de toda la zona, como asimismo de los barcos de guerra que operan en estas aguas.»

«La compañía de Ingenieros de Sevilla, que está de guarnición en Cabo de Agua, está trabajando con gran actividad en las obras de defensa de esta posición.»

Varios refugiados

CHAFARINAS, 18.—En este Hospital militar se halla una pobre mujer, procedente de Zaio.

Rasgos patrióticos

Suscripción patriótica en Buenos Aires

La infanta doña Luisa organiza en Sevilla la fiesta de "El cigarro del soldado"

Las damas españolas en Buenos Aires

La Comisión de damas españolas residentes en Buenos Aires, presidida por la señora Briones de Sáenz, ha remitido telegrama de felicitación a la Cruz Roja, presidida por su majestad la Reina, 80.000 pesetas para los heridos de Melilla.

Por los héroes de Monte Arruit

La gloriosa y trágica epopeya de Monte Arruit, ha hecho vibrar en el alma del pueblo fervientes y sinceras manifestaciones de patriotismo, mereciendo citarse por la espontánea generosidad de su recuerdo la donación hecha por todas las obreras de la fábrica de coronas y flores artificiales La Almodena, que regenta don Filomeno García.

Estas simpáticas y modestas obreras acordaron por suscripción regalar una magnífica corona de flores y pensamientos, en cuyas cintas de los colores nacionales se graba un sentido recuerdo a los mártires del deber que cayeron para siempre en la heroica y abnegada defensa de Monte Arruit.

La corona es de gran tamaño, de valiosa riqueza y detalles y de un conjunto elegante al par que sencillo.

Ayer una nutrida Comisión de dichas obreras visitó al ministro de la Guerra para hacer la donación de su ofrenda, y el ministro tuvo para ellas sinceras frases de gratitud por su patriótico proceder.

Por disposición del ministro la preciosa corona será enviada en seguida a Melilla.

Una colecta en Vich

BARCELONA, 18.—En Capitanía general se ha recibido la noticia de que las autoridades de Vich se han reunido en el Palacio Episcopal, bajo la presidencia del Prelado, doctor Muñoz, acordando abrir una suscripción en favor de los soldados. Al propio tiempo, el Obispo se ha dirigido a todos los curas párrocos y encargados de todos los templos de su diócesis para que el próximo domingo, durante la misa de mayor concurrencia, se realice una colecta. Además recomienda a los fieles que dediquen oraciones especiales a las almas de los soldados muertos en campaña y en favor del triunfo de la causa de España.

Camiones-cubas para el Ejército

BILBAO, 18.—En los periódicos de hoy aparece una carta de un convecino, que propone la compra por suscripción de camiones cubas, para el abastecimiento de agua a los soldados del regimiento de Garelano que marcharon a África, donde las aguas son tan difíciles y tantas bajas cuestan.

Un hospital de sangre en Bilbao

BILBAO, 18.—El presidente de la Diputación ha entablado conversaciones con su compañero de la Diputación de Guipúzcoa para acordar lo que ha de hacerse en obsequio de los trenes que luchan en Marruecos.

cos. En principio, se ha acordado el establecimiento de una oficina informativa para las familias que residen en Vizcaya y tengan alguno de sus miembros en África.

También parece que se instalará un hospital de sangre y se ayudará al Estado con una cantidad importante.

El aeroplano "Jaen"

JAEN, 18.—Se organiza una suscripción para regalar un aeroplano, que llevará el nombre de la provincia, al ejército de África.

Una fiesta benéfica

SAN SEBASTIAN, 18.—La reina doña María Cristina, acompañada de la condesa de Fontanar y del marqués de Castell Rodrigo, asistió, en el teatro Reina Victoria, a la función organizada a beneficio de los hospitales de Melilla.

El teatro estuvo rebosante de público, haciéndose una importante recaudación.

Una casa de campo para los heridos

SEVILLA, 18.—Don Miguel Sánchez Dalp ha ofrecido una casa de campo para los soldados heridos o convalecientes de África. Además ha ofrecido hacerse cargo de determinado número de heridos en su palacio de la plaza del Duque de la Victoria.

El Ayuntamiento de Real de la Jara ha suspendido las fiestas que tenía organizadas, destinando la cantidad presupuestada para las mismas a engrasar la suscripción a beneficio de los soldados de África.

El producto obtenido durante el día de hoy por los nuevos coches de la Compañía de tranvías ha sido destinado a beneficio de la Cruz Roja.

"El cigarro del soldado" en Sevilla

SEVILLA, 18.—Procedente de Chipiona, llegó hoy a ésta su alteza la infanta doña Luisa, con objeto de organizar la fiesta del «Cigarro del soldado», que se celebrará el próximo domingo.

Distinguidas señoritas de la buena sociedad sevillana postularán por las clases pidiendo tabaco para los soldados. En cada mesa habrá dos cigarreros, que se han brindado generosamente a este fin, empaquetando los cigarros que se recojan.

El aeroplano "Zaragoza"

ZARAGOZA, 18.—El capitán general, señor Ampudia, ha lanzado la idea de abrir una suscripción provincial para adquirir un aeroplano tipo de guerra, de un coste aproximado de 50.000 pesetas, que llevará el nombre de «Zaragoza».

Como es de creer que la suscripción sobrepasará con mucho la indicada cantidad, el sobrante se destinará a la adquisición de bombas y gases asfixiantes.

La Junta de caballeros de la Cruz Roja ha encargado a un arquitecto que con toda urgencia levante los planos de un hospital de sangre capaz para 200 camas.

UN HÉROE



—Aquí, donde usted me ve, estoy propuesto para la laureada. —¿Viene usted de Monte Arruit? —No. Es que he hecho este año dos viajes por ferrocarril, y mireme usted, sano y salvo.

MOVIMIENTO DE TROPAS

La Reina madre obsequia a los expedicionarios

SAN SEBASTIAN, 18.—A las diez de la mañana de hoy llegó a Pasajes un tren procedente de Pamplona, conduciendo fueros del regimiento de las Ordenes Militares.

Inmediatamente dió comienzo el embarque en el vapor «Marqués de Campos», a cuyo bordo se hallaba ya la compañía de ametralladoras del regimiento de Garelano, llegada ayer de Bilbao.

Ayer tarde estuvo a bordo del citado barco su majestad la reina doña María Cristina, quien obsequió con un rancho extraordinario a la tropa y estuvo hablando durante largo rato con los jefes y oficiales.

Las fuerzas expedicionarias recibieron gran número de obsequios, entre éstos enorme cantidad de tabaco. El conde de Plasencia les regaló vinos y conservas.

El Capítulo de las Ordenes Militares, representado aquí por el duque del Infantado, marqués de Velada, duque de Tovar, Ciudad Arruiles, conde de Plasencia, conde de Urquijo, marqués de Laurencin, duque de Altaga, duque de Almazán, Acañas, conde de Corbos, conde de Santa Coloma, Urzúa, marqués de Figueroa y conde del Grove, asistieron a la salida de las tropas, obsequiándolas con un rancho extraordinario, y a los jefes y oficiales con un banquete.

Después de la comida, el duque del Infantado y el capitán general pronunciaron patrióticos discursos, que fueron contestados por el jefe del batallón de las Ordenes Militares.

La Banda del Regimiento de Sicilia ejecutó «La canción del soldado» y otras composiciones.

En el momento de zarpar el barco la música tocó la Marcha Real, mientras el público que llenaba el muelle, descubierta, prorrumpe en estronadoras vivas a España, al Rey y al Ejército.

En nombre de la Reina, despidió a las tropas el conde de Aguilar.

Mañana o pasado llegará a Pasajes el vapor «Erculano», que conducirá a Melilla una expedición de tropas, aún no designada.

Los de San Marcial

BURGOS, 18.—En tren especial marchó a Bilbao para embarcar con rumbo a África, el batallón del regimiento de San Marcial. En el momento de partir, el teniente coronel del regimiento y el alcalde en representación respectiva del Ejército y de la ciudad se dieron un abrazo de despedida, mientras la multitud aclamaba a España, al Ejército y al Rey.

Dos aristócratas en el Tercio extranjero

BARCELONA, 18.—En el tren correo de Valencia han salido para dicha capital, donde embarcarán para Ceuta, 32 alistados en el Tercio Extranjero.

Entre ellos van los jóvenes aristócratas don Ramón Puig Carbó y don Mauricio Riveco, hijo del marqués del Riveco, los cuales han concedido sus primas y los haberes que puedan corresponderles durante la campaña a la Cruz Roja.

El Ayuntamiento de Sitges ha acordado ofrecer camas con destino a los hospitales de sangre.

Son muchos los industriales que han prometido guardar sus puestos y entregar sus haberes a los empleados y obreros que vayan a Marruecos. Otros han ofrecido donativos en especies para las tropas que luchan en África.

NOTAS VARIAS

Se crea la medalla de identidad

Por real orden del ministerio de la Guerra se ha creado, con carácter reglamentario, una medalla de identidad del Ejército español, construida en aluminio, y de las que por ahora se proveerá a las tropas de África.

Estas medallas se numerarán correlativamente del 1 al 100.000, dentro de cada una de las series precisas para dotar de ella a todo el ejército, series que llevarán en la parte inferior del número una letra mayúscula de iguales dimensiones que las cifras, empezando por la «A».

EL TEMPORAL

Gran inundación en Girona

Vías férreas cortadas

GERONA, 18.—A causa de la lluvia y del fuerte temporal reinante, se desbordó esta mañana el río Güell, inundando la calle de Santa Eugenia, plaza del Marqués de Campos y carretera de Barcelona.

La corriente tomó tal incremento, que los vecinos tuvieron necesidad de construir pequeños muros a la entrada de las casas, para evitar que el agua penetrara en el interior. El Banco de España quedó aislado, no pudiendo entrar el público, por alcanzar el agua tres palmos de altura.

La estación de Francia quedó completamente inundada. El expreso llegó a las once de la mañana, por haber tenido que aguardar una hora en la inmediata estación de Fornell, a consecuencia de alcanzar el agua en la vía cerca de un metro de altura.

Se derrumbó una pared del edificio de cargas, matando a un obrero que allí se encontraba refugiado.

BARCELONA, 18.—El alcalde de Vich comunica que una crecida en el río Medor ha producido inundaciones que han causado muchos daños materiales en las huertas y en las casas.

En toda la región se ha generalizado la tormenta.

Entre Altapavía y Tarragona el agua ha destruido unos 500 metros de vía férrea, no habiendo salido, por tal causa, el expreso de Valencia, ni llegado el correo.

TORTOSA, 18.—La horrosa tormenta descargada la última noche en Tarragona ha destruido dos kilómetros de vía férrea, dejando interrumpida la circulación de trenes.

EL TEMPORAL

Gran inundación en Girona

Vías férreas cortadas

GERONA, 18.—A causa de la lluvia y del fuerte temporal reinante, se desbordó esta mañana el río Güell, inundando la calle de Santa Eugenia, plaza del Marqués de Campos y carretera de Barcelona.

La corriente tomó tal incremento, que los vecinos tuvieron necesidad de construir pequeños muros a la entrada de las casas, para evitar que el agua penetrara en el interior. El Banco de España quedó aislado, no pudiendo entrar el público, por alcanzar el agua tres palmos de altura.

La estación de Francia quedó completamente inundada. El expreso llegó a las once de la mañana, por haber tenido que aguardar una hora en la inmediata estación de Fornell, a consecuencia de alcanzar el agua en la vía cerca de un metro de altura.

Se derrumbó una pared del edificio de cargas, matando a un obrero que allí se encontraba refugiado.

BARCELONA, 18.—El alcalde de Vich comunica que una crecida en el río Medor ha producido inundaciones que han causado muchos daños materiales en las huertas y en las casas.

En toda la región se ha generalizado la tormenta.

Entre Altapavía y Tarragona el agua ha destruido unos 500 metros de vía férrea, no habiendo salido, por tal causa, el expreso de Valencia, ni llegado el correo.

TORTOSA, 18.—La horrosa tormenta descargada la última noche en Tarragona ha destruido dos kilómetros de vía férrea, dejando interrumpida la circulación de trenes.

LA AGITACION

Capataces agredidos Barcelona

CAPATACES APALEADOS

BARCELONA, 18.—En las obras del ferrocarril de Sanouyats a Sabadell, el capataz, Antonio Casado, reprimió a un obrero, surgiendo con este motivo una disputa, durante la cual los obreros, excitados, agredieron al capataz con palas y picos. Otro capataz acudió en auxilio de su compañero, y fué objeto del mismo trato, resultando una herida de nueve centímetros de profundidad en un brazo. Gracias al auxilio de dos obreros catalanes y un aragonés, los capataces salieron con vida de la reyerta.

Al lugar del suceso acudieron algunos 50 matones, que practicaron detenciones.

OTRA AGRESION.—LA VICTIMA FALLECE

BARCELONA, 19.—En el café Español, donde se hallaba tomando café, ha sido agredido, a la una y media de esta madrugada, por un sujeto desconocido, Juan Alemani Cantijos, de cuarenta y cuatro años.

El agresor hizo sobre Juan varios disparos de revólver, dándose a la fuga, perseguido por varios transeúntes que no lograron darle alcance.

Entre varios concurrentes del café recogieron al herido del suelo, y lo condujeron al Dispensario de la calle del Rosal, donde le aplicaron varias heridas graves en distintas partes del cuerpo. Se le practicó la primera cura, habiendo necesidad de darle constantes inyecciones para intentar reanimarle.

A los pocos momentos acudió el Juzgado de guardia, tomando declaración al herido, el cual manifestó que no estaba afiliado a ningún Sindicato, y desconocía al autor y las causas que pudieron haber motivado la agresión.

Juan Alemani falleció a los pocos momentos de ingresar en la Casa de Socorro.

CONVICITOS Y CONFESOS

BARCELONA, 18.—Convictos y confesos de haber realizado la agresión contra el dueño del hotel Continental, señor Albareda, han sido procesados José Saleta (a) «Nanos» y Juan Cuní. Por el mismo delito estaban ya procesados Vicente Cervera, Francisco García y Manuel Soler.

A disposición del Juzgado especial, y como complicados en la fabricación y tenencia de explosivos, han quedado Laureano Lamiaco y Fernando Rey.

Ha sido reclamado por el Juzgado Juan Prim y Calat, como autor del asesinato de Arcadio Arce, perpetrado en Tarrasa en octubre del año último.

La Asamblea en sesión secreta

La contestación a Inglaterra redactada

La Reunion del Consejo

LONDRES, 18.—El Consejo de ministros se ha reunido esta mañana, bajo la presidencia del señor Lloyd George, para estudiar la cuestión de Irlanda.

La actitud adoptada por los «sin-fainers» ha causado entre los miembros del Gobierno británico una profunda decepción.

Lloyd George, optimista

HORSEA, 18.—Lloyd George ha dirigido un mensaje a los sectores del distrito de Caerphilly, donde se celebrarán próximamente elecciones, exponiendo la situación política inglesa.

En el mundo industrial británico dice: «se ve un espíritu de conciliación, y la situación es mejor que lo que ha sido hace mucho tiempo.»

La perspectiva en Irlanda también es mejor, y dice con todo mi corazón que terminen las controversias existentes.

Habiéndose a la Conferencia del desarme dice que la invitación ha sido aceptada con alegría y entusiasmo por el Gobierno británico, y termina diciendo:

«Espero que llegaremos a entendernos sobre un arreglo para limitar los armamentos de un modo razonable.»

POLITICA INGLESA

Lloyd George, optimista

Espera un arreglo sobre el desarme

Vulgarización económica

Los Bancos de emisión; su función principal

El examen completo de las funciones desempeñadas por los Bancos de emisión puede decirse que data de la última guerra mundial. De entre ellas sobresale como principal la función de emitir billetes, que les da su nombre distintivo, y sobre ella habremos de dirigir especialmente nuestra atención. Así como la invención de la moneda facilitó enormemente la circulación y el cambio de productos, porque el que deseara ceder una mercancía no tenía que esperar cambiársela por otra que necesitase, el empleo del billete de Banco como sustitutivo de la moneda metálica presta grandes servicios a la economía de una nación, porque esta moneda, por su peso, volumen, riesgos de su transporte, por las diferencias monetarias entre las naciones, por el tiempo empleado en la cuenta de unidades, llegó a considerarse un obstáculo para los cambios. Entonces se idearon diversos sustitutos de la moneda metálica, títulos de crédito de diversas clases, que relegan a ésta a una función secundaria en los pagos poco importantes. Estos sustitutos son el billete de Banco, las letras de cambio, los cheques, etc. Dadas las enormes sumas, objeto de tráfico en los tiempos modernos, no habría metales preciosos bastantes para responder a las necesidades actuales. La riqueza de la plata, por ejemplo, se evaluaba en 251.000 millones de francos y la moneda metálica no llegaba a 3.000 millones. Por otra parte, un millón de dólares F. Opepenheimer pesa 350 kilos, y se necesita una acémila para su transporte; en billetes de Banco es un paquete molesto; en un cheque se lleva como una tarjeta. Añadirse a estos inconvenientes el de desgaste de la moneda metálica y gastos de su acuñación. En tiempos normales, en Inglaterra no se empleaban el oro y la plata más que para los pequeños gastos. Las nueve décimas partes del tráfico de compraventa se llevaban a cabo por medio de letras y cheques. Entre los documentos de crédito sustitutos de la moneda ocupa lugar preferente el billete de Banco, que es un título de crédito expedido por un Banco emisor, en virtud del cual éste se obliga a pagar en metálico, al portador y a la vista, la suma de dinero que en el mismo billete se consigna. Por la limitación y garantías de la emisión (en un régimen monetario sano y normal), a diferencia de los demás documentos de crédito, cuya cuantía es limitada, mientras los demás títulos de crédito serán usados por el comercio e industria de cierta categoría, el billete de Banco es el sustitutivo monetario de todas las clases sociales, siendo como dice Easton el instrumento de crédito circulatorio más general e insustituible por las demás clases de instrumentos de crédito. Demostradas por la práctica las ventajas del uso del billete de Banco, sus tenedores, salvo en cierta proporción reducida, en vez de presentarlos al cobro, los ceden en sustitución de la moneda, por lo que el Banco emisor no necesita tener en sus cajas especies metálicas de igual valor al repre-

RETRO OBLIGATORIO

Conferencia nacional en Bilbao

El Instituto Nacional de Previsión y la Caja similar y colaboradora de Ahorros de Bilbao están preparando, bajo el patrocinio del ministerio de Trabajo y la Diputación provincial de Vizcaya, una labor de consolidación y avance del retiro obligatorio, que, al apoyar al Gobierno en el cumplimiento del régimen legal vigente, confirma el propósito de mejorar progresiva y prudentemente sus condiciones y la norma de verificarlo siempre públicamente. Prosigue esta Conferencia la obra de preparación del reglamento vigente por las Ponecias nacionales reunidas en la Caja de Ahorros y Diputación provincial de Guipúzcoa, y se formularán soluciones concretas acerca de los siguientes aspectos del retiro obligatorio: Primero. Reglamentación del Consejo Nacional de Patronato (Ponencia de representaciones regionales, presidida por el subsecretario del ministerio del Trabajo). Segundo. Organización de la Comisión amplia patronal y obrera, que ha de asesorar permanentemente al Consejo Nacional, y especialmente para la reglamentación definitiva. Tercero. Anteproyecto de ley de recargo sobre las herencias para constituir la pensión inmediata de los obreros que cumplan sesenta y cinco años en 1922 (Ponencia presidida por el director general del Tesoro, consejero del Instituto). Cuarto. Antlago acuerdo dentro del concierto económico con las provincias vasconavarras (Ponencia de sus Diputaciones provinciales, habiendo declarado el presidente de la de Vizcaya que no se aportará más por ninguna otra provincia española para los trabajadores de edad avanzada). Quinto. Determinación de la cuota mínima obrera voluntaria que en los casos de incapacidad para el trabajo permita percibir reglamentariamente desde luego la pensión de retiro, a cargo del patrono y del Estado. Sexto. Abono reglamentario de las cuotas correspondientes a los trabajadores afiliados al retiro obligatorio que sean movilizados.

DEL CAMPO SOCIAL

El Sindicato de la Aguja de Gijón

Recientemente ha celebrado en Gijón su acostumbrada junta general el Sindicato que integran las obreras de la aguja, y en tal reunión se dió lectura a una Memoria interesante y minuciosa en la que se consignaba cuál es la vida, próspera, de la entidad y cuáles son los frutos que las asociadas han conseguido particular y corporativamente desde que nacieron al campo de la sindicación estival. Siendo la perfección espiritual la base primaria de la existencia del Sindicato, establecese en su reglamento la comunión periódica, y a la Sagrada Misa se acercan cada vez más de 200 obreras; y en la práctica de los ejercicios espirituales, que comenzó con 80 asociadas, el número ha ganado considerablemente, pues el último año los han practicado una 300. A una con esta vida espiritual, a cuyo perfeccionamiento se tiende, se avanza en el mejoramiento intelectual y material de las obreras. Cuentan éstas con una biblioteca, en la que abundan las obras sociales, y de todos los libros en ella existentes pueden disponer mediante el pago de diez céntimos, que se dedican a un fondo destinado a la adquisición de libros nuevos. Tiene el Sindicato sus clases nocturnas, a las que asisten unas cien alumnas. Completan el cuadro de las obreras hijas del Sindicato una Bolsa del Trabajo, mediante la cual se han colocado muchas jóvenes; una Caja de Ahorros, en la que hay imponente que cuenta ya con 1.000 pesetas; una Cooperativa de consumo y un esmerado servicio médico-farmacéutico gratuito. Muchas y buenas campañas ha hecho el Sindicato de la Aguja para el mejoramiento de la clase, y merced a sus esfuerzos, puede registrarse hoy el hecho de que las modistas perciban jornales de tres y cuatro pesetas, según trabajen en blanco o en color, lo que en tan poca tiempo supone un aumento de un 100 por 100 en los salarios. Ha conseguido asimismo el Sindicato la desaparición de la aprendiz gratuita, y ha acabado con el abuso que cometían algunas maestras dedicando a las muchachas a labores ajenas a la profesión. Tal es, a grandes rasgos, la obra realizada por el benemérito Sindicato de la Aguja de Gijón, del cual pueden esperarse aún mayores frutos.

LOS LADRONES PERUANOS

Aprisionan a las autoridades

Robo de 23.000 libras (SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO) LIMA, 18.—Noticias recibidas de esta capital procedentes de Iquique aseguran que un capitán apellidado Cervantes se presentó acompañado de 100 hombres en el Banco Perú-Londres y violentamente se apoderó de 23.000 libras esterlinas. Después como las autoridades le persiguieran les hizo frente, haciendo prisioneros a algunas a las que encarceló. El capitán Cervantes y sus hombres una vez realizada la hazaña huyeron. La Policía y fuerzas del Gobierno persiguen a los fugitivos.

CRITICAS TEATRALES

Una noche de baile

Opereta en tres actos, libro de Leopold Jacobson y Robert Bdausky, música de Oscar Strauss, adaptada a la escena española por Casimiro Giralt. En el Buen Retiro. Los libretos de opereta suelen ser arbitrarios. Muchos son algo peor: disparatados. Algunos extreman la arbitrariedad hasta la falta de sentido. A la tercera clase pertenece el libro escrito por los señores Jacobson y Bdausky, juzgo por la adaptación del señor Giralt. Esta adaptación, en lo que a forma externa se refiere, es lamentable de diálogo, chabacana de chistes y pedregosa de versificación en los cantables. Para que el diablo no tenga por dónde desahogar, el libretista se escabrió... escabrió de la claridad melódica, de la ligereza, de la hábil combinación del sentimentalismo romántico y de la alegre travesura propia del género operetesco. Ni un número saliente! Las señoras Martínez y Puchol y los señores Ozores y Abolafia son artistas de mérito disemorable (y se ponderar!) aun a través de los contrasentidos y banalidades de la obra. El público dejó hacer a la claque. Rafael ROTLLAN

Cantas de Aragón

I Si, como dicen, «el rostro es el espejo de la alma». ¡Bien sabes tú lo que ti-haces cuando te pintas la cara!.. II Mi hacienda y vida es de España, mi alma pertenece a Dios, y mi corazón es tuyo... con que, ¡a ver qué tengo yo!.. III Aunque «en tomar no hay engaño», según dice un refrán viejo, si vas a tomar mujer, toma... las de Villadiego. (1). IV A campana y a mujer no les tires de la cuerda, que es como mejor están: teniendo la lengua quieta. V Dende que refi con tú, siempre estás en la ventana; ¡poco sirve el albarán, si la habitación es mala! VI —Si llego tan contentico— el Ebro le dijo al mar—, es que estuve en Zaragoza y allí he besao el Pilar. VII Si vas a tomar mujer, búscatela en la montaña, que es, como camisa «e lino, un poco aspra... pero sana. VIII Mi casa se paice a España en lo alegres que tós semos, en que allí nadie trabaja... y no hay orden ni gobierno. IX La navaja de afeitar y la mujer se asemejan: ¡lleválas a contrapelo, y verás qué bien t'afaitan!.. X Me despreciastes por otro, y aun así te quiero, maffa; porque soy como el incienso, que lo quemán y embalsama. XI Cantas, maffa, la jota con gracia tanta, y tal arte, que ya, fuera de tu boca, ella se vuelve a besarte. XII T'icharé la despedida, como la ichan en mi pueblo: que si quien decir «¡adiós!», lo dicen... sin más rodeos. G. GARCIA-ARISTA Y RIVERA

YUGOSLAVIA

El nuevo Rey

El 22, la proclamación. PARIS, 18.—El príncipe regente Alejandro ha sido proclamado Rey de los serbios, croatas y eslovenos. La Asamblea Nacional se reunirá el 20 del actual para la ceremonia de la coronación del nuevo Soberano. El Consejo de ministros servio ha acordado exponer el cadáver del rey Pedro en la Catedral de Belgrado hasta el día 22 del actual, fecha en que será trasladado a Sobol para ser inhumado en el panteón de la iglesia del Monte Pernatz. EL REY ALEJANDRO, ENFERMO. PARIS, 18.—El nuevo rey de Servia Alejandro, no ha podido marchar a Belgrado con la familia real, por impedirlo una violenta crisis de apendicitis. El parte facultativo facilitado hoy por los médicos que asisten al rey Alejandro dice lo siguiente: El Rey padece desde hace cinco días una crisis grave de apendicitis. El estado sigue estacionado. La temperatura es de 38 grados. La cuestión de operar al Monarca sigue siendo reservada. El pronóstico continúa siendo favorable.

La reforma de los estudios en los Estados Unidos

Y ¿cuáles habrían de ser los estudios fundamentales? Primero la lengua y la Historia nacionales, que con la Aritmética y la Geografía y algunas otras materias de utilidad general, constituyen lo que es esencial en la primera enseñanza. Sería de desear que se añadiese la música. La segunda enseñanza habría de comprender los estudios relacionados con el cosmos, es decir, Aritmética, Fisiología, Química, Biología, cuatro grandes ciencias de las cuales se derivan las demás. Comprendería también los estudios relacionados con la colectividad humana, historia de América y de su civilización, cuyo manantial fueron Atenas y Roma, a las cuales debemos las ideas de democracia y derecho. Se añadiría un estudio serio de la lengua y de la literatura patrias. Tal estudio exige el del latín y del griego, «cabules de la mayoría de nuestras palabras inglesas» que constituyen además el vocabulario de las ciencias modernas. Después se haría el estudio de la Filosofía, que sintetiza todos y enseña al hombre a pensar con lógica. Educadores simplistas quieren, sin razón, acabar con los estudios clásicos, pero nada podría sustituirlos para formar al hombre. Los programas obligatorios podrían reducirse a tres tipos, sigue diciendo el deán West. El primer tipo comprendería el estudio de matemáticas, ciencias, latín, griego, inglés, historia, economía política y una lengua moderna. El segundo tipo sería un curso de humanidades modernas, y el tercer tipo un curso moderno científico. En los dos últimos tipos quedaría como base el latín, con el estudio de la historia antigua y moderna, de las matemáticas, de las ciencias y del inglés; en el segundo tipo, la materia elegible sería, sobre todo, literatura, y en el tercer tipo, científica. «Lo importante en la actualidad es atendernos incommoviblemente al estudio del latín, como único elemento que nos garantiza una educación liberal.»

UNA PETICION

En favor del descanso dominical

BARCELONA, 18.—El Sindicato profesional de periodistas ha enviado un telegrama al ministro de la Gobernación, diciéndole que ante la posibilidad de que plegire el descanso dominical para la Prensa, le ruega encarecidamente que lo mantenga, por estimar que es el único medio eficaz de que subsista un día de descanso cada semana para los periodistas. LIGA DE NACIONES

Nueva fecha de reunión

El 29 de agosto. PARIS, 18.—El vizeconde Ishii, presidente en ejercicio de la Sociedad de las Naciones, ha convocado para el 29 de agosto en Ginebra una sesión extraordinaria del Consejo de la Sociedad, con el fin de deliberar acerca de la carta del presidente del Consejo Supremo referente a la delimitación de la frontera de Alta Silesia. Se cree que el examen de la cuestión durará probablemente cinco semanas. LOS «SIN TRABAJO»

Más de cinco millones en Norteamérica

NAUEN, 18.—El diario norteamericano «Chicago Tribune» publica un comunicado del secretario de Estado norteamericano del Trabajo, diciendo que el número de los «sin trabajo» asciende en los Estados Unidos a 5.735.000 personas. En el mes de junio de este año las autoridades norteamericanas naturalizaron a más de 20.000 extranjeros; entre ellos figuran 4.000 alemanes, el mismo número de austriacos, 3.500 italianos y 3.300 ingleses.

TEATRO VIVIDO

Las «chiquillas»

—¿Qué tal?... —Bien. ¿Y ustedes? ¡Hola, Pepita! ¡Hola, Carmen! —Síntense ustedes aquí. Es un banco muy cómodo. ¡Qué noche más hermosa! ¡Ni pizca de calor! ¡Verdad? —¿Calor? ¡Casi frío hemos pasado en el tranvía! —Tanto como frío... —¿Cosas de mamá! —¡Sí, sí..., cosas de mamá; pero tú bien querías que subieran los cristales! —Por el viento, no por el frío. El aire es muy desagradable; la despeina a una y la pone hecha una fachaa... —¡Eso es lo que a ti te preocupa..., el peinado, las patillas! —Y ¿por qué dices usted, Luisa, que les preocupe a los chicos y ocho años!... ¡Dichosas ellas! ¡Quida fuera ellas! —¡Verdaderamente! ¡Tiene usted razón! Al fin son unas chiquillas... unas criaturas. ¡Si usted la viera a ésta en casa jugar con el gato y correr por los pasillos! —¡Me lo figuro, porque las niñas hacen lo mismo! ¡Y preguntan cada cosa!... —¡Ah, de eso no hablemos! María Teresa es... la inocencia personificada. ¡No sabe nada de nada! Quiero decir, de cada de la vida, naturalmente. Para ella todo es motivo de risa y de juego: de todo saca partido. ¡Con decirle a usted que se rie hasta de mí, que soy su madre! —¡Alégrese usted! Más vale que sea de esa manera, tan inocentona, tan chiquilla! ¡Cuanto más tarde en conocer el mundo, más durará su felicidad... ¿Está usted de acuerdo? —¡De acuerdo! La inocencia es un tesoro. Yo la prefiero así, como es, una zagala que juega con el gato y que no entiende de otras cosas... (Transición.) ¡Qué agradable está esto, con este aire tan sano y esa luna llena! ¡Fíjese usted, Valentina, qué horizonte, qué preciosidad! —No le recuerda a usted esta explanada del Hipódromo la terraza del Gran Casino, de San Sebastián? ¡Idéntica! Vaya usted fijándose: ahí enfrente la Concha, eso oscuro de allá abajo, el mar; aquellos desmontes, la isla de Santa Clara, y el Palacio de Pinturas, el Casino. ¡Igualito! —Y el quiosco ese de los refrescos, el quiosco de la orquesta, ¿no? —¡Justo! Sólo que no se oye la orquesta... —¡Mejor! Así no hay ruidos... Oiga usted, y ahora hablando en serio: la verdad es que no resulta tan insoportable como dice la gente el verano en Madrid. Unos días de calor, de mucho calor, es verdad; pero son unos días nada más. En cambio, luego refresco, y aprovechando las noches, en sitios como éste, se pasa muy bien. —¿Lo que darían por gozar de esta temperatura muchos veranistas! —Y no le quiero a usted decir esos porbrecitos que están en Meilla! —¡Qué horror! ¡En Africa... con estos calores! ¡Hasta en eso han sido crueles los moros! —¡Si que han escogido un tiempo para declararnos la guerra! ¿No tendrán calor esos hombres? —¿Dicen que no. Están acostumbrados, y como viven tan ligeritos... —¿Muy pica ropa. La carne y la chilaba esa... ¡Fíjese usted! —¡Pues van a la última moda!... ¡Ya sabe usted que ese viene a ser el traje de las mujeres elegantes!..

EXTRANJERO

Dos barcos turcos hundidos

Manifestaciones monárquicas prohibidas en Austria Asia Menor

LOS GRIEGOS SIGUEN AVANZANDO ESMIRNA, 18.—Las tropas griegas están avanzando ya con dirección a Angora. Recientemente han ocupado nuevas posiciones, sin encontrar resistencia de ninguna clase. Los aviadores griegos dicen que las tropas turcas están reconcentrándose en la orilla derecha del Sacarig.

BARCOS TURCOS A PIQUE ATENAS, 18.—Un telegrama dice que la escuadra griega ha hundido en el mar Negro a los navios turcos «Cherif» y «Seifas», que transportaban municiones, de procedencia rusa.

Austria

MANIFESTACIONES PROHIBIDAS BERLIN, 18.—Un telegrama de Viena comunica que, para festejar el aniversario del ex emperador Carlos, los monárquicos habían organizado manifestaciones en la capital austriaca, las cuales han sido prohibidas por la Policía.

Inglaterra

LAS COMUNICACIONES DEL IMPERIO BRITANICO HORSEA, 18.—La primera estación de la serie de estaciones de telegrafía sin hilos del Imperio se inaugurará por el director general de Correos cerca de Oxford, mañana. En condiciones normales, tendrá día y noche una extensión de 2.000 millas. Podrá alcanzar, según los técnicos, los puntos más lejanos del Imperio.

Noruega

CONTRA EL CONTRABANDO DE BEBIDAS CRISTIANIA, 18.—Con el fin de combatir el contrabando de bebidas espirituosas, el Gobierno se propone someter a la aprobación del Storting un proyecto de ley, estableciendo principalmente la confiscación de todas las embarcaciones empleadas por el contrabando.

Rumania

NO ATACARA A RUSIA BUCAREST, 18.—El Gobierno rumano ha desmentido la noticia de una concentración de tropas en Besarabia, destinada a emprender una acción militar contra Rusia.

Rusia

SE SUSPENDE LA IMPORTACION NAUEN, 18.—La Agencia rusa «Rosta» informa que durante el primer semestre de este año la Rusia soviética importó 186.000 toneladas de mercancías, o sea el doble de lo importado en el curso de todo el año anterior. La importación se verificó principalmente a través de Estonia, la costa de Murmania y San Petersburgo. Inglaterra importó unas 57.000 toneladas, y Alemania 34.500 toneladas.

Suecia

CONFERENCIA INTERPARLAMENTARIA NAUEN, 18.—El miércoles se ha inaugurado la Conferencia interparlamentaria de Estocolmo. La Prensa sueca lamenta la ausencia de los representantes francé y belga, y pide a la Conferencia exprese su opinión acerca de la actitud de estos países, que indica, sin duda alguna, hostilidad hacia Alemania.

Turquia

ACEPTA LAS PROPOSICIONES FRANCESAS LONDRES, 18.—Telegrafian de Constantinopla al «Times» que la Asamblea de Angora acepta, con ligeras modificaciones de detalle, las proposiciones francesas relativas al trazado de la frontera de Cilicia y Siria.

CUBA

LA CRISIS FINANCIERA

Los yanquis compran todo el azúcar HABANA, 18.—Un Sindicato norteamericano acaba de comprar todo el stock de azúcar existente en la república, en la cantidad de 250 millones de dólares. El embarque del azúcar se hará inmediatamente. LAS REPARACIONES

Declaraciones de Bonomi

«Cualquier reparo por parte de Francia, no impedirá el acuerdo definitivo» NAUEN, 18.—El presidente del Gobierno italiano, señor Bonomi, ha manifestado que cualquier reparo que formule Francia en oposición a los acuerdos interaliados de la Conferencia de París no impedirá el acuerdo definitivo sobre las reparaciones alemanas. A los aliados les causa extrañeza que Francia no quiera ahora adherirse a aquellos acuerdos, siendo aún más inconcebible cuanto que la conferencia de los ministros de Hacienda aliados se celebró a instancias de ella. Si Francia no quiere reconocer que las entregas de carbón procedentes de la cuenca del Sarre, forman parte de las reparaciones que hay que hacer a Alemania, olvida el convenio de Spa.

Los accidentes ferroviarios
HOY QUEDARA RESTABLECIDA LA CIRCULACION

Los cadáveres, después de identificados, fueron conducidos a Seseña.—La División de Ferrocarriles instruye expediente.—El culpable de la catástrofe de Ferrol se presenta a la autoridad.

EL SERVICIO DE AYER

Como la vía interceptada por la catástrofe ocurrida en Seseña fué la descendente, el servicio de trenes entre Ciempozuelos y Aranjuez, las dos estaciones entre las que se encuentra la de Seseña, el servicio se hizo durante el día de ayer por la vía única ascendente, circulando todos los trenes como de ordinario.

LOS CADAVERES IDENTIFICADOS

Momentos después de ocurrir la catástrofe y de ser extraídos los cadáveres, se identificó uno de ellos en el acto: era el Sr. Eusebio Santos Arco, factor telegrafista de la Compañía.

EL JEFE DE LA ESTACION

Tuvimos ocasión de conversar con el jefe de estación del pueblo de Seseña, don Pablo Clontada Gamá.

EL SERVICIO DE LAS MAQUINAS

Iban al servicio de la locomotora del tren correo de Alicante el maquinista José Fuentes Sánchez y el fogonero Rafael Alcalde Calatayud.

DICE EL DIRECTOR DE OBRAS PUBLICAS

El director de Obras públicas, señor Peña, habló con los periodistas acerca de la catástrofe, haciendo las manifestaciones que siguen.

TRASLADO DE LOS CADAVERES

Los cadáveres de las cuatro víctimas del acceso permanecían en el suelo, cubiertos con unas grandes loras, en un campo situado en la estación de Seseña.

LOS HERIDOS DE ARANJUEZ

A Aranjuez fueron llevados dos heridos que por su estado de gravedad hacían inminente una especial y cuidadosa atención facultativa que no hubiera sido posible proporcionarles en el pueblo de Seseña.

EL LUGAR DE LA CATASTROFE

Sabido es que el choque fué producido entre la máquina 105, que maniobraba con un vagón cargado de pellejos de vino, y la locomotora de 65 a 70 kilómetros por hora, que iba al correo de Alicante.

LA INTERVENCION DEL MINISTRO

El de Fomento, dijo, al recibir a los periodistas, que espera entrevistarse con el ingeniero jefe de ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante, el cual le informará sobre las causas del choque de ayer en Seseña, y entonces dará una nota oficial sobre ese desgraciado accidente.

EN CARTAGENA

CARTAGENA, 18.—La catástrofe del correo de Cartagena ha producido en ésta enorme impresión, por suponerse que en él viajaban los diputados de Cartagena don José García Vaso, don Eduardo Espín, don José Maestre, el gobernador de Aragón, señor Poncio, y otras conocidas personas.

LAS CAUSAS

No es posible determinar con certeza las causas originarias de la catástrofe, ni a cuántas alcanza la responsabilidad de lo ocurrido.

ACTUACIONES JUDICIALES

A las dos de la madrugada presenté en el lugar del siniestro el juez municipal del pueblo de Seseña don Carlos Guerrero, acompañado del secretario, e inmediatamente comenzó a instruir las diligencias propias del caso.

EL CULPABLE SE PRESENTA.—GUARDESA HEROICA

FERROL, 18.—Jesús Carballeira, jefe de la estación de Barallobre, culpable de la catástrofe ferroviaria ocurrida anteyer, se ha presentado a la Guardia civil, que lo condujo a la cárcel.

FRUTA DE ARAGON ENVERADA

FRUTA DE ARAGON ENVERADA POR G. Garcia-Arista (Cuentos, episodios y cuadros aragoneses)

ADMINISTRACION DE EL DEBATE

Administración de EL DEBATE. HORAS DE OFICINA: Mañana 9 a 12; tarde 2 a 6.

Ayer se enviaron las instrucciones a Berenguer

Ya han sido enviadas al alto comisario las instrucciones concretas del Gobierno relativas a la acción que ha de ejercer en la zona de Melilla.

El documento, según nuestros informes, es notabilísimo y está redactado por el propio señor Maura, que recoge en él exhaustivamente el resultado de las deliberaciones del Consejo.

¿Qué hará Cambó?

BARCELONA, 18.—Los regionalistas significados que se encuentran en Barcelona no están muy de acuerdo respecto de la actitud que adopte el señor Cambó con motivo de haber sido nombrado ministro de Hacienda.

De todas suertes, los que se creen bien enterados dicen que cuanto ahora se asegure no pasa de ser suposición gratuita. Cambó no adoptará resolución alguna hasta que no conferencie en París con el señor Ventosa.

El presidente de la Mancomunidad, preguntado sobre si Cambó aceptará o no la cartera, contestó que no sabía nada del particular.

«The Times», de Londres, publica el siguiente comentario a la constitución del actual Gobierno.

«El Gabinete de concentración formado por el señor Maura es, generalmente, bien recibido. Sin embargo, frustra las esperanzas de una gran parte de opinión que esperaba que el resultado de las laboriosas consultas que el Rey hizo durante los diez últimos días fuese un nuevo Gobierno nacional. Y el actual Gabinete no alcanza a ser tanto.»

Es de notar que el partido de Romanones solamente está en el representado por el marqués de Cortina; en tanto que el señor Franco Rodríguez, periodista de renombre, representa otra fracción liberal.

No es aún seguro que el señor Cambó, jefe de los regionalistas, acepte la cartera de Hacienda; y hace dudar de la estabilidad del Gabinete el hecho de que los señores Maura, Cambó y Cierva hayan mantenido opiniones contrarias durante el último período del Parlamento respecto a la capital cuestión de los ferrocarriles.

Entre los valores internacionales hay poca animación, sobresaliendo los marcos que reaccionan y consiguen resaca de 35 céntimos, lo que parece que por el contrario, las libras y francos se muestran decididos.

Se negociaron: 25.000 francos, a 59,90; 150.000, a 59,80; y 25.000, a 59,75. 1.000 libras, a 27,90; 5.000, a 27,85; 1.000, a 28; 100.000 marcos, a 9,90; 250.000, a 9,85; y 50.000, a 9,40.

EXPORTACION E IMPORTACION

FRANCISCO HERRERA ORIA, Comisionista de Aduanas, Hernán Cortés, 2.—Santander

IMPOSICIONES DE CAPITAL

libre de impuestos y con participación eventual en las ganancias. Se invierten, sola y exclusivamente, en primeras hipotecas de fincas urbanas, y se garantizan con todo el activo social.

NO HAY GARANTIA MEJOR

La renta, libre de descuentos, pagada trimestralmente en caja o remitida, por giro postal, se aproxima al 7 por 100. En inversiones sólidas y líquidas.

NO HAY RENTA SUPERIOR

Su liquidación, o sea el retiro del capital, se hace con mayores facilidades que en cualquier Caja de Ahorros, como se demostró durante la guerra.

NO HAY FACILIDAD MAYOR

Se pueden suscribir hasta 25.000 pesetas. La Cooperativa Hipotecaria (Sociedad de crédito mutuo) La suscripción total de Acciones e Imposiciones se aproxima a:

Cuatro millones de pesetas

Progreso, 4. Madrid.—Caja: de diez a dos. Pídanse instrucciones impresas al Director-Gerente.

UNA AGRESION

Entre los señores Luca de Tena, director de A B C, y Lezama, redactor-jefe de La Libertad, ocurrió anoche un incidente en la calle de Sevilla.

Al pasar el automóvil que conducía al primero, en unión de su hijo y de dos amigos, cerca del señor Lezama, éste dirigió algunas frases al señor Luca de Tena, que descendió del automóvil, dirigiéndose hacia quien le increpaba. Ambos se golpearon.

El señor Martín Astray, que interviniera separarles, recibió un bastonazo en la cara. También sufrió una erosión el señor Lezama.

La intervención de los guardias y de otras personas puso fin al incidente. El señor Luca de Tena hizo presente su condición de senador vitalicio y quedó en libertad. El señor Lezama fué conducido a la Comisaría del Centro, donde permaneció breves momentos.

No queremos escribir el menor comentario, temerosos de echar leña al fuego encendido por pasiones y enfocas lamentables. Conste, tan sólo, nuestra protesta contra la agresión de que ha sido objeto el señor Luca de Tena. Y extendamos esa protesta—ca oportuno repulsa—contra toda suelta de agresiones y violencias, de hecho o de palabra. El prestigio de la Prensa está no poco quebrantado; totalmente desaparecida si perduran las injurias como arma dialéctica, y como fallo las agresiones de hecho, de cualquier índole: con padrinos y juez de campo o sin ellos.

LA BOLSA

MADRID. 4 por 100 Interior (1919).—Serie F, 68; E, 68; D, 68,10; C, 68; B, 68; A, 68,50; G y H, 70,50. 4 por 100 Exterior.—Serie F, 83; E, 83; D, 83,50; C, 83,50; B, 83,50; A, 84; G y H, 84.

4 por 100 Amortizable.—Serie C, 89; B, 89; A, 89; Diferentes, 89. 6 por 100 Amortizable.—Serie C, 92,75; A, 92,75. 5 por 100 Amortizable (1917).—Serie C, 92,75; B, 92,75; A, 92,75.

Obligaciones del Tesoro.—Serie A, 101; B, 100,85.

Junta de Madrid.—Empréstito 1898, 73,50; Villa Madrid 1914, 85,50; Villa Madrid 1918, 85,50.

Efectos extranjeros.—Marruecos, 67. Cédulas hipotecarias.—Del Banco 5 por 100, 98,25; ídem 6 por 100, 104.

Acciones.—Banco de España, 510; ídem ídem (bonos), 298; Tabacos, 262; Banco del Río de la Plata, 261; Explosivos, 290; Azucarera preferente, 61; Madrid a Zaragoza y a Alicante, 288; ídem, ídem, ídem, 289; Nortés, 288; ídem, ídem, ídem, 289; Tranvías, 88.

Obligaciones.—Alicantes, primera, 247; ídem, F, 30,75; Nortés, primera, 56,50; ídem quinta, 54; Compañía Naval (bonos), 97,50.

Moneda extranjera.—Marcos, 9,40; Francos, 99,75; ídem suízos, 131,80 (no oficial); ídem belgas, 59 (no oficial); Libras, 28; Dólar, 7,76; Liras, 33,70 (no oficial); Escudo portugués, 0,75 (no oficial); Peso argentino, 2,28 (no oficial); Florín, 2,43 (no oficial); Coronas, 1,05 (no oficial).

BILBAO

Altos Hornos, 180 (dinero); Explosivos, 286; Resinera, 340; Papelera, 90; Banco de Urquijo, 250; ídem Agrícola, 230; Unión Minera, 680.

BARCELONA

Interior, 67,80; Exterior, 88,20; Amortizable, 99,75; ídem suízos, 131,80 (no oficial); ídem belgas, 59 (no oficial); Libras, 28; Dólar, 7,76; Liras, 33,70 (no oficial); Escudo portugués, 0,75 (no oficial); Peso argentino, 2,28 (no oficial); Florín, 2,43 (no oficial); Coronas, 1,05 (no oficial).

NOTAS INFORMATIVAS

El aspecto general de la Bolsa es de absoluta desanimación, tendiéndose escasos valores y haciéndose los negocios con mucho retraimiento. El interior sufre pocas alteraciones y queda algo más firme que en la reunión precedente al reanudar las negociaciones.

El exterior queda invariable en las series altas; pero, en cambio, en las bajas se muestra algo debilitado.

Los amortizables 5 por 100 acientan la flojedad y la baja iniciada en la precedente reunión, y pierden un cuartillo, tanto los de la emisión antigua como los de la nueva.

Los certificados de Marruecos no resisten en las posiciones recobradas, y bajan un céntimo.

Entre los valores internacionales vuelven a caracterizarse las Américas preferentes, que parecen que van afirmándose más cada día. En la reunión de ayer han ganado otro céntimo.

Los ferrocarriles cesarían demasiado la nota alcista, y suben siete pesetas los Aliantes y ocho los Nortés.

En el correo internacional hay poca animación, sobresaliendo los marcos que reaccionan y consiguen resaca de 35 céntimos, lo que parece que por el contrario, las libras y francos se muestran decididos.

EXPORTACION E IMPORTACION

FRANCISCO HERRERA ORIA, Comisionista de Aduanas, Hernán Cortés, 2.—Santander

IMPOSICIONES DE CAPITAL

libre de impuestos y con participación eventual en las ganancias. Se invierten, sola y exclusivamente, en primeras hipotecas de fincas urbanas, y se garantizan con todo el activo social.

NO HAY GARANTIA MEJOR

La renta, libre de descuentos, pagada trimestralmente en caja o remitida, por giro postal, se aproxima al 7 por 100. En inversiones sólidas y líquidas.

NO HAY RENTA SUPERIOR

Su liquidación, o sea el retiro del capital, se hace con mayores facilidades que en cualquier Caja de Ahorros, como se demostró durante la guerra.

NO HAY FACILIDAD MAYOR

Se pueden suscribir hasta 25.000 pesetas. La Cooperativa Hipotecaria (Sociedad de crédito mutuo) La suscripción total de Acciones e Imposiciones se aproxima a:

Cuatro millones de pesetas

Progreso, 4. Madrid.—Caja: de diez a dos. Pídanse instrucciones impresas al Director-Gerente.

Los novillos de anoche CUATRO LIDIADORES HERIDOS

Corrida endoble de la de anoche, por el cartel sin interés, la entrada floja y el ambiente otoño, fué, sin embargo, «de peseta» para los médicos de guardia, que trabajaron más que en una fiesta de coho toros de terrorífica ganadería.

Y es que los bichos de Villagordo, aunque sin la dureza tradicional, mostraron en la suerte de varas un empuje muy superior a lo que se ve ordinariamente y harto extraordinariamente en las fiestas novilleras.

Menos el último novillo, que mansurronó bastante, los demás derrotaron en tablas, singularmente el tercero, que estrellaba contra la barrera a las cabalgaduras, como un «averagua» de los buenos tiempos.

Todos los piqueros salían conmovidos, y dos de ellos necesitaron los auxilios de la clínica.

El Sagreñito sufrió el percance más grave: la fractura de una pierna por la tibia y el peroné. Otro garrochista, apodado Vista Alegre, fué curado de diversas contusiones y magullamiento general. Y los que no fueron a la enfermería estarán en sus casas a estas horas renovándose los paños de árnica. ¡Vaya suerte durito!

También necesitó asistencia facultativa el español Sanluqueño, en el tercio final del último toro.

No podía el matador con un enemigo al que había que consentir para sujetarle a la muleta. Huyendo no hay medio de hacer caso con un manso. Así pinchó dos veces y echó un aviso. Quiso el hombre empujar adelante y entró a matar, cobrando media delantera a cambio de una voltereta. Un varazo en la espalda fué todo.

Y es lo extraordinario que este Sanluqueño había torreado magníficamente al segundo toro, que rodó a sus pies de una gran escotada, que hizo al público pedir la oreja. Verdad es que este toro fué débil y manejable como un borrego.

En cambio, el Viseras, primer espada, no toró ni a su primero ni a su segundo. Y no se diga que le tocaron malos toros. El que rompió plaza fué un novillo brava y sínc nervio, y el tercero, que tanto estropeio hizo en la suerte de varas, quedó agitado y tonto para el resto de la lidia.

Menos mal que el Viseras es breve mandando. En cuanto le junta un bicho las manos, ¡zas!, bajonazo y las mullitas. Así despachó sus dos toros, y así romató al de Sanluqueño cuando éste quedó fuera de combate.

Lipisera, por no ser menos que los toreros serios, sufrió su correspondiente herida en una mano con el arpon de una banderilla.

COGIDA DE «GAONITA»

Ayer tarde se celebró en el caso carabanchero la anunciada corrida a beneficio de los soldados que luchan en África, en la que el diestro mejicano José Ramírez, «Gaonita», se las entendió con seis novillos de la señora viuda de Ortega.

Al apreciar el diestro en el ruedo fué saludado con una ovación, que le obligó a hacer el paseo montera en mano y a salir después a los medios.

Las condiciones en que este diestro se presentó no eran muy propicias para el lucimiento, ya que la sangre de los toros que habían de lidiarse no es la más indicada para hacer filigranas.

Por eso no es ocasión de analizar su labor, y sí de agradecerle cuanto ha hecho por aliviar la situación de nuestros hermanos.

UN NUEVO BANCO

SANLUCA, 18.—Con gran brillantez ha sido inaugurada una sucursal del Banco Matritense.

Se halla establecida en la calle de San Juan y en el mismo local que ocupa el nuevo Casino.

UN ATROPELLO

JAEN, 18.—En la carretera de Las Infantas fué atropellado por un automóvil particular el vecino de Bailén Ramón Maldonado, de treinta años de edad, vendedor de frutas. En grave estado ingresó en el hospital.

ACCIDENTE AUTOMOVILISTA

MALAGA, 18.—En la carretera de Málaga a Torre de Mar ha chocado contra un árbol un automóvil ocupado por distinguidos jóvenes de esta capital.

Resultaron heridos: José López Ugalde, que sufrió heridas graves en la cabeza y contusión cerebral, y José Ruiz Herranz, contusiones en los brazos y magullamiento general.

El dueño del auto, Antonio Gómez, que era quien lo conducía, resultó ileso.

SIMULAN UN ROBO Y ACUSAN A UN INOCENTE

SEVILLA, 18.—La Guardia civil del puesto de Cazalla ha detenido a Bartolomé González Parrán, que fingió que le habían hurtado 700 pesetas mientras dormía, acusando como autor del robo a Rafael Rodríguez Conde.

La Benemerita practicó un registro en los muebles del caserío en que habita Bartolomé, y al intentar abrir un arca, se opuso el dueño, alegando que no tenía las llaves. Violentada la cerradura, se encontraron en el interior los billetes que decía que le habían robado.

Al verse descubierto ofreció a los guardias las 700 pesetas si callaban lo ocurrido y rompían la custodia.

UN CRIMEN

SEVILLA, 18.—Un obrero que guarda ganado en una finca de Las Castillas, ha encontrado entre un montón de paja el cadáver de un hombre, que no ha sido identificado.

ya que, gracias a él, recogerán un puñado de pesetas.

Los novillos enviados por la viuda de Ortega fueron broncos y difíciles para lidiar, y llegaron a la muerte, en su mayoría, tirados cornadas a diestro y siniestro y arrancados inesperadamente sobre seguro.

Des fueron foguados, al último algo precipitadamente; pero, en cambio, el primero debió serlo, y se libró gracias a la bondad de la presidencia.

«Gaonita» fué aplaudido en diversas ocasiones por la habilidad que demostró para quitarse de delante esta clase de espájaros.

Sin embargo, y a pesar de las precauciones adoptadas, no pudo evitar que el cuarto le alcanzara y le produjera un varazo en la región pectoral izquierda.

Cuando el bicho dobló pasó a la enfermería, de donde salió para matar el quinto; pero sus desesos se vieron nuevamente frustrados, porque este toro le alcanzó y le causó la luxación de la muñeca izquierda, obligándole a entrar de nuevo en la sala de operaciones, de donde no volvió a salir.

De sobretaliente actualiza Francisco Navarro, que se mostró muy contento con el capote, ya que no pudo darse a conocer en otro aspecto, por habersele impedido lo avanzado de la hora.

Cuando se estaba banderilleando al sexto toro se hizo completamente de noche, y el presidente tuvo que suspender el espectáculo.

Entre los subalternos mereció especial mención el banderillero Perro, que colocó dos enormes pares al tercer toro.

A petición del público cogió otro par, y al compás de la música entró muy valiente, pero la cosa no salió a gusto de todos.

De los restantes, Metá y «Formalitos», picando; Torres y «Alpargateros», banderilleando; y éstos y Aren, bregando.

R. ALONSO

EN CIUDAD REAL. CIUDAD REAL, 18.—Con gran animación se ha celebrado la primera corrida de feria.

Primero.—Es foguado, y Sánchez Meja encuentra al toro difícilísimo.

Después de unos cuantos pares sin lucimiento intenta pinchar, con peligro de perder la cara.

Más pares, para media perpendicular y al descabello, al segundo golpe.

Segundo.—Chicuelo se hace aplaudir y romiqueando.

Con la muleta inicia una faena valiente y artística, para un pinchazo bueno y media en todo lo alto. (Muchos aplausos).

Tercero.—Granero levanta al público de sus asientos con unos afligridos capetozos.

Con la muleta realiza una labor grande, para buscar el volapié, que degenera en una media escocada, buena, de la que el toro cae panza arriba. (Ovación, oreja y vuelta).

Cuarto. Continúa la ovación a Granero. Magias lancea muy bien. Toma los pares, y con estilo superior coloca tres pares. (Palmas).

Con los trastos hace una faena en la que sobresalen los rodillazos, y en uno de éstos es volcado aparatosamente.

Continúa valiente y se venga de su enemigo colocándole una escocada entera, que se ovaciona. (Pasa a la enfermería).

Quinto. Chicuelo lo lancea bien, y tras una faena vulgar despacha al toro con media faena, un pinchazo y el descabello.

Sexto. Chicuelo y Granero hacen quites soberbios.

Este pasa por bajo para sujetar al bicho. Un pinchazo, una casi entera y un descabello.

Se hunde la bóveda del «Metro»

El servicio de tranvías interrumpido. En la calle de Atocha, en el trozo comprendido entre la de San Eugenio y la Central de los Desamparados, ocurrió anoche, próximamente a las diez, un hundimiento que en pocos instantes adquirió tan alarmantes proporciones, que se hizo necesario avisar al Cuerpo de bomberos, el cual se presentó con la acostumbrada rapidez al mando de su jefe don Joaquín Monasterio.

La zanja abierta media unos diez metros cúbicos, y se extendía de una acera a otra, atravesando a cuatro de los árboles que estaban en la vía de la izquierda.

Como se sabe, en la calle de Atocha se vienen realizando las obras de construcción de la nueva línea del Metro, que ha de llegar hasta el puente de Vallecaas.

Por el punto del hundimiento se hallaba terminada la bóveda, que quedó completamente destruida.

Tan pronto como ocurrió el suceso personal en la calle de Atocha el gobernador civil, el inspector general de Seguridad y las autoridades del distrito.

Diose la orden de que el paso de los transeúntes fuera interrumpido en absoluto.

Los ruidos del tranvía quedaron al seco, sin hundirse, en una longitud de unos 18 metros.

No hubo desgracias personales.

Al registrarse el suceso no pasaban por allí ni personas ni vehículos, y los obreros que trabajaban en el «Metro» se dieron cuenta del suceso con tiempo suficiente para ponerse a salvo.

Conversando en aquel lugar con un ingeniero del «Metro», nos manifestó que, debido a que los obreros que trabajaban en el interior tomaron la dirección de la plaza de Antón Martín, pues de marchar hacia la Puerta de Atocha, como se prepararon roturas de cañerías que originaron desprendimientos de tierras en tal sentido, seguramente hubiesen perecido aplastados por ellas.

El servicio de incendios procedió primeramente a cortar el agua de las cañerías rotas y a evitar los escapes de gas de las tuberías correspondientes.

La línea de tranvías quedó interrumpida, no circulando entre la plaza de Antón Martín y la puerta de Atocha.

La circunstancia de haber quedado el pavimento de coque en la parte del edificio, determinó que se quedara casi sin servicio la parte que queda de la línea. Ello originó grandes perjuicios a los viajeros, principalmente a la salida de los tranvías.

El público se aglomeraba en la calle de Carretas, comentando la falta de servicio, hasta que se iban dando cuenta de lo ocurrido.

Durante toda la noche continuaron los bomberos y los trabajadores del «Metro» la labor de desescombro y desagüe.

Teléfonos de EL DEBATE

Redacción 365 M. Administración 368 M. Imprenta 369 M.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Aniversario Hoy se cumple el trigésimo noveno de la muerte del duque de Santofía.

Entierro y funeral Anteayer se verificó en San Sebastián el sepelio del conde de Villagonzalo...

San Bernardo Mañana serán los días de la señora viuda de Lavín.

Boda Se ha verificado el enlace de la preciosa señorita Teresa Páramo Villanueva...

Viajeros Han salido: para San Sebastián, don Enrique Devis; para Alzola, don Leopoldo González Zavala...

El Abate FARRIA Escuelas y maestros

Primera enseñanza.—Se concede la correspondiente autorización para subsistir a la Asociación de Maestros nacionales de Huesca.

—Se nombran vocales: de la Junta provincial de Primera enseñanza de Segovia, don Rufino Abad, y de la de Valladolid, don Angel Chamorro.

—Han sido nombrados maestros sustitutos: de la escuela de Cuevas Lebradas (Teruel), don Germán Pastor; de Magadán (Zamora), doña Agustina Sastre; de El Tejar Benamejí (Córdoba), doña Rafaela Pérez, y de Ronda (Málaga), doña Paz Díaz González.

—Se anula el nombramiento de maestra sustituta de Ojos Albos (Avila) hecho a favor de doña Antonia Rodríguez, y se nombra para el expresado cargo a doña Josefa Burguilla.

—Se obliga a facilitar locales-escuelas en condiciones a los Ayuntamientos de Borbas, Senés, Huércal-Overa, Urcal, Vera de la Esparragal y Torredo la Carraca (Almería), y de La Nava de Jadraque, Las Cabezas de Boleña de Sorbes y Reudendas (Guadalajara).

Normales.—Se concede el ascenso por el sexto quinquenio a don Miguel Granell, profesor del Instituto Nacional de Sordomudos y de Ciegos.

—Han sido desestimadas instancias: de don Joaquín García Alcañiz, profesor de Dibujo de las Normales de Soria, en solicitud de ser agregado a un Centro de esta Corte; de don Celestino Buján, auxiliar de la de Santiago, reclamando contra su exclusión de los Tribunales de exámenes; y de doña Isabel López y Ros, idem de la de Almería, en súplica de ser agregada a la Normal de Granada.

DEPORTES LAS CARRERAS DE SANTANDER

JUICIOS E IMPRESIONES desarrollo de la carrera lo comunicamos telegráficamente, y nada habrá que añadir.

JORNADAS BRILLANTES Las doce carreras que componen las últimas reuniones dan lugar a los más variados comentarios; pero, para no ser extensos, recordemos solamente el de los premios o recorridos sobresalientes, y, además, reuniremos todo en una sola crónica.

Referente al deporte, de jornada en jornada crece el interés, y las distintas pruebas parecen responder a dicha expectativa, dando lugar a un espectáculo soberbio.

Tenemos a la vista la carrera más importante de la temporada, y es lógico suponer a este paso una reunión maravillosa. Con esto, los que concurrirán aquí en estas temporadas, saben positivamente que, sin la contingencia extranjera, este año no está lejos de ser el mejor.

Presentemente, ya porque se trata de un plaza preconcebido o porque lo exigen los contratiempos o impresiones de última hora, muchos caballos matriculados no cumplen su inscripción, y los campos aparecen pobres.

No acaudó esto en las carreras santanderinas, en que muchas veces no se borra ningún caballo de la lista.

Contra lo que se podía pensar en la aparición del programa, en el que se destacaba algo en relación con otros años el poco número de las reuniones para los numerosos días en que se comprendían, tanto las carreras de categoría como las menos importantes, consiguen el máximo de las inscripciones que se puede obtener con el contingente instalado aquí, lo que representa un lisonjero éxito, digno de tener en cuenta, pues no hay que olvidar que muchas cuadras importantes, la de San Miguel una de ellas, brillan por su ausencia; los propietarios barceloneses tampoco han enviado sus representantes, y, por último, los propietarios cuya cuadra se destaca por la cantidad, como el duque de Toledo y el marqués de Villamejor, han trasladado el menor número posible.

Para los organizadores de otros hipódromos, estas carreras de muchos caballos representan una buena lección, que conviene aprender, si se quiere dar mayores impulsos a la afición.

El secreto es fácil, al alcance de todas las Sociedades, y es ofrecer buenos premios, y más que esto, probablemente, el procurar que las condiciones del programa fuesen muy abiertas y prácticas, además, es decir, que se cuente en mayor escala con la actual existencia caballar, más que con lo que podrían comprar nuestros propietarios, algo indolentes, por cierto, en este sentido, a pesar de la perspectiva de los grandes premios.

CRITERIUM NACIONAL Sobresalen dos pruebas en las últimas reuniones, el «Criterium», que se corrió el domingo, y el premio «Hotel Real», que se disputó ayer, un «handicap» que reunió un lote aceptable en lote y clase.

Si no fuera por su importancia, tal vez sería preferible no incluir el menor comentario a la prueba reservada para los caballos del país.

Esta gente, estos organizadores de las carreras guipuzcoano-santanderinas, a juzgar por su programa, parece que se han propuesto y proponen levantar la decidida crítica nacional; pero he aquí que los distintos propietarios, más llamados a realizar la empresa, no responden como es debido. No es del caso buscar los motivos. Alinear cinco caballos en una carrera semejante, después de cinco o seis años de preparación hífica, es realmente una merquindad, para no calificarla de otro modo.

Registrar unas 60 cubriciones, inscribir a 25 productos, poco más o menos, para que a última hora se reduzcan a la más mínima expresión, representa una pequeña desproporción, y que, en último término, significa que en la cuestión de la ganadería caballar nacional, a pesar de los «grandes» propietarios con grandes «paradas», se progresa a paso de tortuga.

Al que ha presenciado esta memorable carrera, en que es lógico suponer que los distintos propietarios presentarán su selección, y se le dijera que el duque de Toledo posee notables yeguas en Aranjuez y Lore Toki; que el marqués de Villamejor es dueño de otra tan estúpida en Oyarzun; el marqués de Valdeiras en Alarcón y en Extremadura (no recordamos la denominación local); el marqués de San Miguel, en Aranjuez; el de Corpa, en Las Yeguas; el conde de la Címera, aquí cerca, en Guarnizo, etcétera, etcétera, no tendría nada de extraño que ese «sportman» contestase de que se le engaña miserablemente.

La selección fué un alarde bien pobre. El ser los deseos de la «Muñequiya». La servidumbre salió en el tren con igual dirección. Quedó la casa cerrada y muda, como todos los años en tal época; pero ahora no iba la alegría de compañía de sus moradores.

Sin consultar con Manuel, salió aquella misma noche en el expreso, para Madrid, el canónigo.

Viaje inútil. Los pájaros habían volado para lejanas tierras. Apenas llegado a la Corte, Romerita llamó urgentemente a Fermín, su guía y consejero en los casos difíciles. El «Joyer», enterado del suceso por el mozo de estroques, se presentó en el hotel con cierto adusto y gesto grave.

—¿Tú sabes lo que has hecho?—le espetó a Romerita por vía de saludo.

—Una menor e hija de quien era! Aquí le podía Carmona, y con la razón que le asistía y su omnífoda influencia le metería en la cárcel. ¡Tierra, tierra por medio! Tierra y mar. Y cogiendo por los cabellos la ocasión que se le presentaba de servir al amigo que le recomendó al empresario de Méjico, aconsejó a Angel

de no borbó a Toreá y me a cortao la coleta ase cuatro meses su afeitísimo amigo

Manuel carmona.

La afición se conmovió con la inesperada retirada de Manoliyo. Durante unos días tornó a ser el gran torero figura principal en las informaciones periodísticas y en las conversaciones de los aficionados. Se escribieron mil artículos elegiacos. Los periódicos lanzaron contra él a sus mejores reporteros, que tuvieron que volverse sin conseguir verle, contentándose con «intervivuar» a los individuos de la cuadrilla, no menos sorprendidos que el resto de la afición. Los chicos de teléfonos se cansaron de llevar a la casa cerrada «partes» de sentimiento, devueltos con la nota de «ausentes». La renta de Correos aumentó con las 20.000 cartas en que otros tantos amigos, que se creían con derecho a la intimidad del torero, lamentaban su resolución y se dolían de que no se la hubieran participado a tiempo, «para tener el consuelo de asistir al triste acto del corte de la coleta». Por todas partes se lloró la muerte del torero a consecuencia del golpe definitivo que le asestaba Carmona.

Y en seguida le olvidaron. La afición vive de la actualidad, del apasionamiento del día. Carmona pasó a ser un recuerdo lejano, como Lagartijo, Frasuelo y Guerrita, sus precursores.

El insaciable pozo del olvido se tragó otro nombre.

SEGUNDA PARTE Por estas asperezas se camina...

EN EL FONDO DEL POZO

El tiempo pasó indiferente sobre las heridas abiertas en los corazones. Tornadizo e insaciable de emociones nuevas, el mundo olvidó pronto a nuestra gente. Sólo el dolor les permaneció fiel.

Carmona y Teresa se esfumaron en la soledad de su destierro, tan sólo interrumpido por Manuel para ir calladamente a Sevilla el Jueves Santo, a vestir devoto el humilde hábito negro de la Hermandad de Nuestro Padre Jesús del Gran Poder, y acompañar al Señor a su paso por la ciudad, en la madrugada del Viernes, formando en la silenciosa cofradía en cumplimiento del voto hecho de por vida frente a los peligros del oficio.

¡Qué dolor el del padre infeliz al pasar ante su casa cerrada y bosca, al regreso de la est...

¿Tú sabes lo que has hecho?—le espetó a «Romerita» por vía de saludo.

—¿Tú sabes lo que has hecho?—le espetó a «Romerita» por vía de saludo.

compra se duplica. Por este simplemente, sin contar con sus méritos, la reclamación de «Ground Boy» no puede mirarse mal; ya tenemos los casos de «Elopsia» y «Antonio», para citar un par solamente.

La carrera de venta ganada por este «Ground Boy» necesita tratarse bajo otro punto de vista. Ganó un estilo impresionante, mientras que hace diez días en el premio de la Playa corrió mal, acabando detrás de tres de sus corrientes contrincantes. ¿Cuál es su verdadero valor? No es posible contestar categóricamente hasta ver una tercera actuación, puesto que las dos anteriores son completamente opuestas.

Estaba inscrito en el «Criterium Nacional», pero por haber corrido antes dejó de calificarse. Corrió tan bien últimamente que ha proporcionado la impresión de que, de haber tomado parte en esa importante prueba, muy bien pudo ser el ganador.

El conde de la Maza ha preferido a «Ella Cosy», y no hace falta entender de caballos para suponer que sus preferencias han tenido que deducirse de algunos trabajos serios en el entrenamiento. Pero de todos modos, ha sido una equivocación hacerlo correr allí, sobre todo por que se trata de una «cola» antes, porque se trataba de un importante premio de reclamación, y por que, tratándose de caballos «viejanos», se da frecuentemente la consabida y gloriosa cincocintumbre del turf.

PRUEBA DE OBSTACULOS Esta clase de carreras está algo abandonada por los propietarios. Generalmente, cuando se posee un mediano caballo de «handicap» y nada se consigue en lisa, con la esperanza de que salte un poco—estos caballos de carreras saltan más o menos bien—, se le destina en valles; pero aquí no se sigue la regla general, o por lo visto no se quiere obtener el mayor rendimiento. Actualmente, la marquesa viuda de Villagodio es la única que presenta sus concurrentes, y gracias a los caballos militares se ven buenas inscripciones. No son importantes los premios, pero como hay poco contingente, es más fácil salir airoso que en los «handicaps» o en las carreras de reclamación.

Nos hemos extendido, y dejaremos para otra oportunidad algunas de las notas que se nos han escapado.

Santander, agosto, 1921.

LOS BALANDRISTAS SAN SEBASTIAN, 18.—En Pasajes, y en el restorán Camará, se reunieron en fraternal baquete los balandristas de ambos sexos del Club Náutico, ya que por el estado del mar, se suspendió la regata crucero a aquel puerto.

DE COMUNICACIONES

En favor de una viuda El presidente de la Asociación de Radiotelegrafistas españoles ha hecho entrega a doña María de los Angeles Hernández, viuda del héroe radiotelegrafista del vapor «Santa Isabel» señor Lozano, del importe de la suscripción abierta por aquella entidad «para la canastilla del hijo del héroe» quedando aún pendiente de cobro algún donativo.

La señora viuda de Lozano, no ha podido dedicar a la canastilla el importe de la suscripción, porque ha tenido también la desgracia de que aquel naciera muerto.

Esta señora hizo presente su agradecimiento al presidente de la Asociación, rogándole lo transmitiese a todos los donantes.

LA «GACETA» SUMARIO DEL DIA 18

Ministerio de la Guerra.—Real orden circular disponiendo que se corrija la deficiencia del artículo 51 de las Instrucciones para la celebración de los concursos a que hace referencia la base séptima de la ley de 22 de julio de 1918, en la forma que se indica.

Que se anunde el correspondiente concurso para la provisión de una plaza vacante en Calafate en la Compañía de Mar de Cuba.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Encareciendo al señor ministro de la Gobernación la necesidad de que participe a los gobernadores civiles de las provincias de Guadalajara y Almería que, por todos los medios que la ley les concede, obliguen a los Ayuntamientos que se expresan a facilitar los locales donde instalar las escuelas.

Resolviendo el expediente promovido por don José Perfecto Pérez y otros maestros nacionales, solicitando la autorización ministerial necesaria para constituir la Asociación de maestros nacionales de Huesca y su provincia.

Desestimando lo solicitado por don Juan de Silva Nobre, súbdito portugués, para ejercer la profesión de médico en España, con título expedido en Lisboa.

Ministerio de Fomento.—Disponiendo se admitan todas las proposiciones que se detallan a excepción de las que se indican, presentadas al concurso, conforme a lo dispuesto por la de 28 de julio último para la venta del trigo propiedad del Estado, existente en los almacenes de Bilbao y Valencia.

NOTICIAS SUCEOS

EL PRECIO DEL PAN Una comisión de tahoneros gestiona de las autoridades la precisa autorización para elevar el precio del pan, basándose en el aumento de los precios de las harinas.

ANIVERSARIO DE DON MIGUEL MOYA Cumpliéndose hoy viernes el primer aniversario de la muerte de don Miguel Moya la Junta directiva de la Asociación de la Prensa ha acordado testimoniar de nuevo a la familia del insigne periodista el pésame más sentido por desgracia tan irreparable, asistir a las misas de aniversario e invitar a los demás socios a dichos actos en sufragio del que fué nuestro querido y inolvidable presidente.

Para empapelar: Cañizares 14. T. 22-04 M.

CULTURAL DEPORTIVA La excursión a «El Caz» promete estar muy animada.

Licor del Polo evaporóse un día y en forma convirtióse de Fortuna, que al cruzar el espacio, iqué osadía, fué a limpiarle los dientes a la Luna.

NUEVA SECCION Represión de la blasfemia

La Pontificia y Real Asociación Católica de Represión de la Blasfemia, de Madrid, celebró el pasado domingo día 14 un acto de propaganda en las escuelas de la parroquia de Nuestra Señora de Covadonga, haciendo uso de la palabra el señor Rodríguez Charro, dependiente del Seminario Conciliar, que trató de la imperiosa necesidad de llevar la cultura a los pueblos, basada en la represión de la blasfemia.

El director de la propaganda, señor Rodríguez de Julián, habló en nombre de la Asociación, explicando los numerosos casos de represión que se venían realizando, e invitó a crear una sección en la barriada de las Ventas para servir de auxilio eficaz a tan noble empresa.

Un nombre del cura párroco de Covadonga hizo el resumen del acto el presbítero señor Carrasco, que felicitó a la Asociación por su labor cultural, y dió a conocer que desde ese día quedaba establecida la sección Ventas en la parroquia de Nuestra Señora de Covadonga.

GRAVE ATROPELLO El volquetero Simón Piñán, de cuarenta y ocho años, iba conduciendo su carro por el paseo de los Pontones, y fué alcanzado por el tranvía número 8, que guiaba Felipe Hernández.

Sufrió gravísimas heridas, de las que fué curado en la Casa de Socorro de La Latina.

Luego ingresó en el Hospital de la Princesa.

UN TIMO Dos desconocidos timaron anoche 200 pesetas a Joaquín Molero Herranz, por el procedimiento de las «misas».

NISO HERIDO Eusebio Municio Soñera, de seis años de edad, fué alcanzado por una noria en un tejado de las Ventas del Espíritu Santo, y resultó con lesiones de pronóstico reservado en el brazo derecho.

GRAVE INTOXICACION Ayer mañana fué requerido un médico de la Casa de Socorro cursual de los Cuatro Caminos para que asistiese a la joven Carolina González Pérez, que habita en Valeriano, 19.

El facultativo se trasladó a esta casa asistiendo a la paciente, que presentaba una intoxicación de carácter gravísimo.

A causa de su estado no pudo declarar, desconocido, por tanto, qué substancia había ingerido.

Créese que una equivocación determinó la enfermedad a Carolina.

HURTO DE ALHAJAS Doña Carmen Vargas Hernández, de treinta y dos años, que vive en Roma, 33 (Madrid Moderno), denunció a su sirviente, Reyes Casninos, de setenta y tres años, acusándole de haberla sustraído alhajas por valor de 3.000 pesetas.

A nuestros lectores TODA LA CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA DEBE DIRIGIRSE AL SEÑOR ADMINISTRADOR DE «EL DEBATE» (APARATADO 466)

BURGOS GRAN EXPOSICIÓN DE ARTE RETROSPECTIVO ORGANIZADA CON MOTIVO DEL CENTENARIO DE LA CATEDRAL ABIERTA HASTA EL 14 DE SEPTIEMBRE

AGUAS DE CESTONA RIGADO, ESTREMIENTOS, ESTOMAGO Y MAREOS. EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

El Gaitero Sidra Champagne de Villavieja (Asturias).

EL VINO PINEDO es: Durante el embarazo, indispensable. Durante el crecimiento, insustituible. Durante el estudio, el mejor auxiliar. En los negocios, imprescindible.

RELOJES DE OCASION SI DESEA USTED ADQUIRIR UN BUEN RELOJ DE ORO DE LEY, UNA EXCELENTE REPETICION A MINUTOS, RELOJES DE PULSERA DE TODAS CLASES Y MODELOS, RELOJES DE PARED Y DESPERTADORES, SERNA LOS VENDE BUENOS Y BARATOS

SERNA-HORTALEZA, 9

CARPETA KISMET Es una carpeta extraordinariamente práctica y perfectamente segura, que sujeta los papeles fuertemente sin perforarlos, mediante el nuevo mecanismo patentado Kismet.

La absolutamente imposible que se suelte un papel de la carpeta, por floja que esté.

Para sacar un papel basta levantar la palanca; y bajar ésta para que quede sujeto.

Encuadración de cartón-crema muy fuerte y plisado. Probarle es adoptar. Pruébelos usted. TAMANOS Y PRECIOS

Para pedidos por cientos se hacen descuentos. ESPECIALIDAD DE LA CASA

Folleón de EL DEBATE 67)

Currito de la Cruz

NOVELA ORIGINAL de Alejandro Pérez Lugín

ILUSTRACIONES DE MARTINEZ DE LEON

imiento de su cólera. Luego con voz opaca, pero firme, ordenó con dolorosa serenidad: —¡Que nadie, ¡nadie!, vuelva a hablarme jamás de esa mujer! ¡Nadie me la mienta! ¡Nadie la miente en esta casa! ¡Esa mala jembra no es mi hija! ¡S'ha muerto der tío pa nosotros! ¡Er que me la miente, no es mi amigo!... ¡Y si me la mienta mi mujé, no es mi mujé! ¡S'ha muerto pa los restos! ¡Pa los restos!

Y nunca consintió que nadie se la nombrara. En alguna vez el dolor de la madre se permitió una alusión a la ingrata ida, o la tristeza de su mirada, o un suspiro dolorido delató el curso secreto de sus pensamientos, la fiera e irrefutable actitud de Manuel la hizo recogerse acordada en sí misma, e imponer silencio al inquieto que habla siempre dentro de nosotros, aunque no se le quiera oír.

Al siguiente día salió muy de mañana el matrimonio para el escondido cortijo del término Montellano, en el automóvil que aún no había un mes comprara Carmona para satisfa-

er los deseos de la «Muñequiya». La servidumbre salió en el tren con igual dirección. Quedó la casa cerrada y muda, como todos los años en tal época; pero ahora no iba la alegría de compañía de sus moradores.

Sin consultar con Manuel, salió aquella misma noche en el expreso, para Madrid, el canónigo.



—¿Tú sabes lo que has hecho?—le espetó a «Romerita» por vía de saludo.

—¿Tú sabes lo que has hecho?—le espetó a «Romerita» por vía de saludo.

—¿Tú sabes lo que has hecho?—le espetó a «Romerita» por vía de saludo.

er los deseos de la «Muñequiya». La servidumbre salió en el tren con igual dirección. Quedó la casa cerrada y muda, como todos los años en tal época; pero ahora no iba la alegría de compañía de sus moradores.

Sin consultar con Manuel, salió aquella misma noche en el expreso, para Madrid, el canónigo.

de no borbó a Toreá y me a cortao la coleta ase cuatro meses su afeitísimo amigo

Manuel carmona.

La afición se conmovió con la inesperada retirada de Manoliyo. Durante unos días tornó a ser el gran torero figura principal en las informaciones periodísticas y en las conversaciones de los aficionados. Se escribieron mil artículos elegiacos. Los periódicos lanzaron contra él a sus mejores reporteros, que tuvieron que volverse sin conseguir verle, contentándose con «intervivuar» a los individuos de la cuadrilla, no menos sorprendidos que el resto de la afición. Los chicos de teléfonos se cansaron de llevar a la casa cerrada «partes» de sentimiento, devueltos con la nota de «ausentes». La renta de Correos aumentó con las 20.000 cartas en que otros tantos amigos, que se creían con derecho a la intimidad del torero, lamentaban su resolución y se dolían de que no se la hubieran participado a tiempo, «para tener el consuelo de asistir al triste acto del corte de la coleta». Por todas partes se lloró la muerte del torero a consecuencia del golpe definitivo que le asestaba Carmona.

Y en seguida le olvidaron. La afición vive de la actualidad, del apasionamiento del día. Carmona pasó a ser un recuerdo lejano, como Lagartijo, Frasuelo y Guerrita, sus precursores.

El insaciable pozo del olvido se tragó otro nombre.

SEGUNDA PARTE Por estas asperezas se camina...

EN EL FONDO DEL POZO

El tiempo pasó indiferente sobre las heridas abiertas en los corazones. Tornadizo e insaciable de emociones nuevas, el mundo olvidó pronto a nuestra gente. Sólo el dolor les permaneció fiel.

Carmona y Teresa se esfumaron en la soledad de su destierro, tan sólo interrumpido por Manuel para ir calladamente a Sevilla el Jueves Santo, a vestir devoto el humilde hábito negro de la Hermandad de Nuestro Padre Jesús del Gran Poder, y acompañar al Señor a su paso por la ciudad, en la madrugada del Viernes, formando en la silenciosa cofradía en cumplimiento del voto hecho de por vida frente a los peligros del oficio.

¡Qué dolor el del padre infeliz al pasar ante su casa cerrada y bosca, al regreso de la est...

DIGESTONA

CHORRO

GRAN PREMIO Y MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE HIGIENE DE LONDRES

ENFERMOS DEL ESTOMAGO

¿Tendrás mal gusto de boca al despertar? ¿Os causan repugnancia algunos alimentos? ¿Os sufren dolores en la espalda? ¿Os hace olor el aliento si os son la boca seca?...

VIDA RELIGIOSA Santoral y cultos

DIA 19.—Viernes.—Santos Luis y Magno, Obispos; Julio, Timoteo y Agapio, mártires, y Mariano y Buño, confesores. La misa y oficio divino son de infraoctava, con rito semidoble y color blanco.

IGLESIAS.—Inmaculado Corazón de María

A las ocho y media, comunión general en honor de San José de la Montaña; a las nueve y media, misa solemne, y a las diez, ejercicios con sermón y reserva. Olivar: Por la mañana, a las ocho, misa de comunión, con exposición de Su Divina Majestad de manifiesto todo el día.

ESPECTACULOS

LOS DE HOY JARDINES DEL BUEN RETIRO.—A las diez, concierto por la banda de León.—Rosendo de la opereta La amazona del antifaz.—Días de moda. COMEDIA.—A las diez y media, Madame Chantilly y Los tíos primos.

Academia Castro-Serrano PARA CARRERAS MILITARES

27 plazas alcanzó en la convocatoria última, habiendo obtenido mayor éxito que sus similares de esta ciudad. El curso comenzará el 1.º de septiembre. Solícitemos reglamentos. Director Academia "Castro-Serrano" Toledo

La doctrina social católica, al alcance del pueblo

CATECISMO SOCIAL O SEA LA Encíclica Rerum Novarum ordenada en preguntas y respuestas para su mejor inteligencia por el padre Manuel María Crespo, C. M. F. CON PALABRAS TEXTUALES DE LEON XIII

¿Es usted patrono? ¿Tiene usted propiedades? ¿Es gerente de una empresa? Debe usted sin pérdida de tiempo adquirir un ejemplar del CATECISMO SOCIAL para cada obrero, colono o empleado que tenga a sus órdenes

INDICE ANALITICO DE LOS TRATADOS IV, V Y VI IV. LA SOLUCION CATORCENA.—Hay que oír al Papa. 39-40. — Sin la Iglesia no hay salvación. 41. — Enseñanzas de la Iglesia. Acomodarse a la condición humana. 42. — En la sociedad civil no pueden ser todos iguales. 43. — Aunque esto fuera posible, sería un perjuicio para la sociedad. 44. — Necesidad del trabajo. 45. — No hay más remedio que sufrir. 46. — Engañan al pueblo los que otra cosa le prometen. 47. — Error principal y funesto; la lucha de clases. 48. — Sin trabajo no puede haber capital, ni sin capital hay trabajo. 49. V. DEBERES Y ENSEÑANZAS QUE LA IGLESIA PREDICA Y MANDA. 50-51. — Deberes de justicia. — Deberes de los obreros. 52. — Deberes de los patronos. 53. — Perfecta unión de clases. 54. — Fin y destino de la vida presente. 55. — Para la felicidad eterna poco importa ser ricos. 56. — Mérito de los sufrimientos. 57. — Ejemplo de Jesucristo. 58. — Qué se ha de juzgar de las riquezas. 59. — Se ha de distinguir la justa posesión y el uso justo de las riquezas. 60. — Qué uso debe hacerse de ellas. 61. — Deber de la limosna. 62. — Los que viven en la abundancia, ¿qué deben hacer? 63. — ¿Qué, los desheredados de la fortuna? 64. — Honra de la pobreza y del trabajo. 64. — Hermosos frutos de esta doctrina. 65. — La verdadera igualdad y fraternidad. 66. VI. ACCION DE LA IGLESIA.—De ella depende la solución completa de la cuestión social. 67-68. — Ella dispone de los medios eficaces. 69. — Como en otros tiempos, también ahora. 70-72. — No solamente atiende a los bienes del alma, sino también a los del cuerpo. 73. — Instituciones en favor de los pobres en la antigüedad. 74. — No se pueden suplir con la beneficencia civil. 75. — Necesaria cooperación de todos. 76.

Los pedidos diríjanse al apartado 466 EL DEBATE MADRID

JUGUETES

Continental La mejor máquina de escribir, que reúne todos los adelantos modernos. Pídala a prueba a los concesionarios exclusivos: Orbis S. A.

Koelnische Volkszeitung

Diario popular de Colonia y hoja comercial El mayor periódico del partido del Centro. El partido burgués más importante. Hoja comercial importantísima. Anunciador de primer orden, etcétera, etcétera.

Quiosco de EL DEBATE CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS

ALQUILERES

Academia Gomá y Ugarte JUAN BRAVO, 60, SEGOVIA.—EMPIEZA CURSO 1.º SEPTIEMBRE ACADEMIA DE MAZAS Preparación para el ingreso en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos. CALLE DE VALVERDE, NUMERO 22. TODA LA CASA.—MADRID

ANUNCIOS breves y económicos

ALQUILERES A señora honorable alquiere alcos y gabinete sin muebles. 75 pesetas. Postigo San Martín, 11-13, segundo derecha. AUTOMOVILES Ocasión. Se vende Santos Minerva, 16/15 HP., sin vitruvilas, con arranque y alumbrado eléctrico, carrozado en torpeda, 6 asientos todo lujo. También autos Oldsmobile, 17/45 HP., tipo carrera, carrozado en canoa, de gran novedad y todo lujo, con arranque y alumbrado eléctrico. Ronda Atocha, 21, de 11 a 1.

Folleto de EL DEBATE (68)

ción en la Catedral! Iba llorando bajo el largo, impenetrable antifaz.



esperanza de un milagro para él; creyó que el Señor iba a devolverle a su hija tal como era antes de su locura, y con el corazón palpitante atendió, como tantas veces, esperando que la voz de la «Muñequiya» sollozase en la augusta serenidad de la noche santa sus doloridas saetas, flor de devoción, oración tierna y extraña de un pueblo artista, todo sentimiento, que conmovía a todos. ¡Aaaa! Mira er Paresito mio cargáto con su Cru... ¡Ay! El balcón permaneció mudo, solitario, hermético, con la tristeza de sus macetas abandonadas, en las que señoreaban los verbajos del descuido, jaramagos de aquellas ruinas de felicidad. A Carmona le pareció que el corazón se le desgarraba nuevamente con mayor dolor. «¡Su Muñequiya!...» El cortejo de fantasmas negros que escoltaban al Señor siguió grave, silencioso, ensimismado. Todos con su cruz... Currito yacía también maltrahado, vencido, destrozado y desesperanzado en el fondo del terrible pozo. Todo era negrura en derredor. Vivía pasivamente, sin interés por nada, ni aun por sí mismo; sin voluntad; amonadado; como en un estado de inconsciencia en el que no había otra sensación clara que la violencia brutal de un golpe de arietón. No se había cortado la coleta porque no conocía más oficio que el torero. Acaso diríase más verdaderamente que tuvo en ello mayor parte su falta de acción, la indiferencia que ahora regia su vida. Mas para el caso, como si se hubiese retirado. Muerto para el público y las empresas. Sólo en los corrillos de toreros sonaban al-

guna vez al verle pasar perezoso y taciturno, voces de lástima. —¡Qué torero más grande había ahí! La obstinación de Copita, que energicamente oponía a la adversidad su tesón para vencerla, proporcionó al Chavallito, en los albores de la temporada, una corrida en una plaza madrugadora de segundo orden. El banderillero le sermoneó largamente; le suplicó. Aquella era la ocasión de ponerse a flote; Currito era el torero más grande de la torería; ¿por qué resignarse a vivir en esta denigrante humillación? Sobre que ninguna mujer vale la pena de que un hombre cabal se suicide por ella. ¡No había pocas mujeres en el mundo que le harían olvidar y ser feliz! —Sal de esa oscuridad; abre las ventanas, y mira ar mundo. ¡Señor, que pa argo puso Dios en é tanta pajolera alegría! Además, el momento era pintiparado para recuperar el puesto. Romerita estaba gravemente herido en Méjico, Dios sabía, pára cuánto tiempo. No era la cornada de muerte pedida al Cielo por Carmona, pero cerca le anduvo. Una terrible herida en un muslo, «un cornalón de caballo», recibido en la corrida de despedida, la víspera de regresar a España, que le iba a tener en aquellas tierras lejanas sin poderse mover en unos meses. No había toreros de primera fila. Ni casi de segunda. —Las empresas no tienen a nadie, chiquiyó—corroboraba Gazuza, obedierte a los guifos de Copita, mientras hacía a Currito la trenza y le colocaba la castañeta. —Ná más que los tires ar público dos pingüis con poñemera, grasía, te se jincha la mano de

firmá corriás—concluyó Joaquín, que con los tirantes colgando sudaba tinta, a punto de reventar.



gran auxiliar en el miedo. Sus dos toros volvieron acribillados al corral. La Benemérita tuvo que defenderle una vez más de las iras del pueblo. No tenía cura. Se vio más solo que nunca. Copita y Gazuza tuvieron que apelar a las salidas a salto de mata con éste y aquél donde buenamente se terciaba. Sin ahorros, que no le permitió su generosidad con todo el mundo y la largueza de sus dádivas a Señor María del Amor Hermoso, Currito comenzó a vivir de milagro. Poco a poco fué toda su ropa a las casas de empeños. Los vestidos de torear cedieron a los tirones del hambre. Sólo conservó un traje de calle. Muchas veces se vió precisado a convidarse a comer en el Hospicio. —Qué bien güele hoy la cocina, Madre. ¿Qué tenéis ustedes? —¿Qué quieres que haya, hijo? Papas en paseo, como tú dices. No podemos más. Cada día es mayor el número de aislados y la caridad más corta. —¡Qué ricas! Convidame usté. La monja, transida de pena, suplicaba a la dispensera algún pobre extraordinario para aquel hijo de la casa, su generoso protector (Continuará)

...en la madrugada del Viernes, formando en la silenciosa cortada...

Las personas que hasta el día 20 del corriente mes de agosto se suscriban a EL DEBATE, por un trimestre, recibirán gratis los dos folletos de la interesante novela CUARTO DE LA CRUZ, publicados hasta el día de hacerse la suscripción.